

# 20 años minutos

BARCELONA DIMECRES, 13 DE GENER DEL 2021. AÑO XXII, N° 4780  
www.20minutos.es

## Los trasplantes se reducen un 23% por la Covid, pero los pediátricos aumentan



Los hospitales catalanes llevaron a cabo un total de 997 trasplantes en 2020, un 23% menos que el año anterior a causa de la pandemia. Sin embargo, en cuanto a los trasplantes pediátricos, Catalunya alcanzó su máximo histórico el año pasado, con 54 intervenciones, 47 en el Hospital Vall d'Hebron y 7 en el Sant Joan de Déu. **PÁGINA 8**

La mitad de los contagios de Covid los provocan los asintomáticos

PÁGINA 3

Sainz casi se despide de sus opciones de ganar el Dakar

PÁGINA 11

«FOGONAZOS»  
JESÚS MORALES



**70.703 fallecidos no esperados.** Nadie sabe el día exacto en el que morirá. Pero eso no quiere decir que el Gobierno no sepa de forma muy aproximada cuánta gente va a morir cada año. 2020, el año I de la pandemia, tenía también su estadística. Y ayer conocimos el «exceso» de muertes que hubo. Se fueron 70.703 personas de más. La situación ha sido tan trágica que incluso ha habido días en los que murieron el doble de las personas que señalaba la previsión inicial. Algunas veces, la estadística choca con lo que percibimos. Esta vez, pese a lo duros y tristes que son estos números, seguro que no es así. En lo que podamos, trabajemos por un 2021 diferente. ●

# La pandemia sigue sin control y el Govern no prevé que los datos mejoren antes del 14-F

**LOS CONTAGIOS** superan los 7.000 en solo 24 horas y hay 477 pacientes graves en las UCI  
**BALANCE 2020** El año se cierra con 70.703 muertes más de las esperadas en España

PÁGINA 2

## Catalunya activa la alerta por frío tras un temporal con mínimas extremas



## CORTES DE LUZ CONTINUADOS EN DIVERSOS BARRIOS DE BARCELONA, LA RED ELÉCTRICA NO AGUANTA EL CONFINAMIENTO Y EL FRÍO.

KOEMAN INICIA EL CAMINO HACIA SU PRIMER TÍTULO CON EL BARÇA



El equipo azulgrana se mide hoy a la Real Sociedad en Córdoba en la primera semifinal de la Supercopa de España. Los de Koeman llegan al duelo en la mejor forma de la temporada, tras su victoria del fin de semana, y con Messi en plan estelar nuevamente.

PÁGINA 10

## #EleccionesCovid

# El Govern no cree que los datos mejoren de cara al 14-F

**LA DECISIÓN EN FIRME** sobre si habrá o no elecciones en febrero la tomará el viernes y será consensuada con los partidos

**LOS CONTAGIOS** nuevos se han disparado hasta los 7.047 en solo 24 horas y ya hay 477 pacientes graves en las UCI

**PURI CARO**

zona20barcelona@20minutos.es / @20mBarcelona

El ejecutivo catalán no anunciará hasta el viernes si habrá o no elecciones autonómicas el próximo 14 de febrero. La consellera portavoz, Meritxell Budó, indicó ayer que la decisión «en firme» se sabrá entonces, tras una reunión «definitiva» de la mesa de partidos con representación en la Generalitat. Si no se alcanza el consenso entre todas las partes, será el Govern el que decida en última instancia si se mantiene la convocatoria electoral en medio de una previsible tercera ola de la pandemia de coronavirus.

Budó afirmó que la Generalitat se decantará por una u otra opción tras analizar mañana con las formaciones políticas las últimas cifras epidemiológicas proporcionadas por Salut en una reunión técnica. Y que pesarán en la determinación final tanto los criterios epidemiológicos como «el derecho a la participación, al voto, y a la salud y a la vida». Si en última instancia se aplazan los comicios,

estos se trasladarían a una fecha «que asegure que la ola en la que nos encontramos ahora vaya a la baja», añadió la portavoz gubernamental. Algo que tuvieron que hacer en la primavera del 2020 los gobiernos del País Vasco y de Galicia. Las dos comunidades pospusieron sus respectivos comicios autonómicos al verano. «Los datos nos hacen pensar que el 29 de enero (el inicio de la campaña electoral) no estaremos mucho mejor que ahora», dijo Budó, que reiteró que la situación es «grave», a lo que no ayuda acumular ayer «7.000 nuevos positivos por Covid» más que el lunes.

«Estamos a las puertas de una tercera ola con un crecimiento exponencial de los contagios y con un porcentaje de positividad por encima del 10,5%. Este es un momento en el que no se controla el origen de todos los casos. Estamos ante un escenario incierto», dijo Budó, que definirá la decisión a tomar el viernes. A priori, indicó, los dos partidos en el ejecutivo catalán (ERC y JxCat) estarían alineados ante un hipotético aplazamiento. Y puso como ejemplo que la conselleria de Exteriors, a cargo de ERC, ya ha dejado entender que la fecha electoral podría verse modificada: «No se



Un sanitario en un centro de Gràcia especializado en pacientes Covid. ENRIC FONTCUBERTA / EFE

## Pasos si se confirma la prórroga

●●● Los comicios del 14-F fueron convocados de manera automática al vencer los plazos tras la inhabilitación de Quim Torra como president. En previsión de una prórroga, los servicios jurídicos de la Generalitat y el área de Procesos Electorales están valorando las consecuencias legales de este escenario que, de materializarse el viernes, provocaría una reunión del Govern para aprobar un decreto de suspensión y aplazamiento de los comicios, que firmaría el president en funciones, Pere Aragonès.

puede decidir nada categóricamente, esta es una realidad que hemos aprendido de la gestión de la pandemia. Todo se puede poner en duda, valorar muy bien la situación epide-

miológica». De hecho, el ejecutivo ha autorizado una transferencia de 5,2 millones de euros procedentes del fondo de contingencia para sufragar los gastos de organización de los comicios, como el envío de sobres y de papeletas.

El nuevo repunte de los datos epidemiológicos tras la tendencia positiva que dejaron entrever el pasado fin de semana podría verse reflejado, a partir del lunes 17, en una prórroga de las últimas restricciones aprobadas por el Procicat y activas desde el pasado día 7. O incluso en un endurecimiento

desde el lunes que viene, «en función de cómo nos encontremos» según el criterio de Salut y del Procicat, insistió.

86 fallecidos más que el lunes y 7.047 nuevos contagios en 24 horas empeoran el balance de la pandemia en Catalunya. Hay 62 ingresos recientes en los hospitales por patología Covid (2.445) y un total de 477 pacientes Covid en las unidades de cuidados intensivos, 7 más que el lunes. La velocidad de reproducción (Rt) se mantiene en 1,21 y el porcentaje de positividad de los test está en el 10,95%. La incidencia acumulada en 14 días es de 523,28 por cada 100.000 habitantes y la tasa del riesgo de rebrote vuelve a subir por encima de los 600 puntos: 609 frente a los 546 del lunes. ●

que acompañe a un alargamiento de las mismas. Entre estas está el cierre de las instalaciones deportivas en recintos cerrados a excepción de las piscinas, de los centros comerciales y de los establecimientos de más de 400 metros cuadrados de superficie de venta.

«Se ha de revisar si estas medidas han sido o no suficientes» a nivel de control de la pandemia en Catalunya, aclaró la portavoz. Entre hoy y el viernes de esta semana se ha de tomar la decisión que ha de implantarse

«Los datos nos hacen pensar que el 29 de enero (inicio de campaña) no estaremos mucho mejor que ahora»



MERITXELL BUDÓ  
Consellera portavoz del Govern

## Repunte de fallecidos en España, con 408 en las últimas 24 horas

El Ministerio de Sanidad informó ayer de 408 fallecimientos por Covid en España y de 14.060 nuevos casos positivos en 24 horas, de un total de 25.438 nuevos contagios, la tercera cifra más alta de la pandemia. Son dos datos preocupantes que indican el repunte de la crisis sanitaria a las puertas de la tercera ola.

La incidencia del virus sigue al alza en el global del territorio con 454,22 casos por cada 100.000 habitantes frente a los 435,62 del lunes, lo que supone un aumento

de 18 puntos. Desde que comenzó la crisis sanitaria, el país ha registrado 2.137.220 casos confirmados. A nivel autonómico, el pasado martes 5 de enero fue el día con más contagios de coronavirus diagnosticados en la Comunidad de Madrid desde la irrupción del virus en marzo de 2020, con 7.246, en datos de la Consejería de Sanidad. Hasta ahora, el 18 de septiembre se situaba como la jornada con más casos positivos detectados, con 7.225.

La Comunidad notificó ayer 4.985 nuevas infeccio-

nes, 3.663 correspondientes a las últimas 24 horas así como 24 fallecidos en los hospitales madrileños. El lunes se registraron 552 nuevos casos (376 de las últimas 24 horas) y 32 defunciones. Hay 66 pacientes más ingresados en planta, 2.476, y dos más en las UCI (426). Ya hay 12.958 personas a las que la Atención Primaria está haciendo un seguimiento Covid domiciliario, 4.338 más.

En la Comunitat Valenciana se han contabilizado 4.664 nuevos contagios y 92 muertos desde la última actualiza-

ción de datos, 29 de estos últimos, internos en residencias de gente mayor. En los hospitales permanecen ingresadas 2.739 personas, 368 de ellas en las UCI, tal y como reportó ayer la Conselleria de Sanidad valenciana. En Extremadura, la incidencia acumulada de la Covid es la más alta de España, con 1.076,6 casos por cada 100.000 habitantes a 14 días. Por su parte, la incidencia a siete días escala a los 650,08 casos.

Tras la comunidad extremeña, la de Madrid se coloca detrás en este índice con 600,54 casos, y detrás de esta Castilla-La Mancha, con 595,66 casos, y La Rioja, con 593,12. La media nacional es de 454,22 casos por cada 100.000 habitantes. La Re-

## LA CIFRA

# 70.703

son los fallecimientos por encima de lo esperado durante todo el año 2020 en España, según los cálculos del Sistema de Monitorización de la Mortalidad diaria (MoMo) del Instituto de Salud Carlos III. El 63% ocurrieron entre marzo y mayo, justo en la primera ola de la pandemia, y el resto entre julio y diciembre.

gión de Murcia sumó en las últimas 24 horas la cifra más elevada de contagios en esta autonomía desde el inicio de la pandemia, explicó el portavoz técnico del comité de seguimiento Covid, Jaime Pérez. Son 1.807 nuevos positivos por coronavirus. Y en Castilla y León los contagios notificados se dispararon ayer hasta los 1.752, más del doble que el lunes. Esta cifra no se alcanzaba desde el 19 de noviembre (1.862).

Por su parte, Andalucía registró 2.508 casos nuevos y 38 fallecimientos, con una disminución de 2.478 positivos respecto a los del lunes, jornada que por contra tuvo el registro más alto de los últimos dos meses, con 4.896 casos. ● P.C.

# Los asintomáticos son responsables de más de la mitad de los contagios

**UN ESTUDIO** realizado en EE UU estima que un 59% de contagios son provocados por asintomáticos

**LA TRANSMISIÓN** por parte de sintomáticos está cada vez más controlada gracias a un mejor diagnóstico

**LOS EXPERTOS** insisten en que cumplir las medidas básicas de prevención es más importante que nunca



Una trabajadora sanitaria realiza una prueba diagnóstica a una mujer. EFE

**PABLO RODERO**

pablo.rodero@20minutos.es / @pablo.rodero

Con la curva de nuevos contagios volviendo a subir en lo que ya se considera la tercera ola de la pandemia en España, el foco vuelve a estar puesto en la forma en la que se transmite el coronavirus y los medios más efectivos para evitarlo. Un estudio publicado la semana pasada en Estados Unidos confirmó el papel fundamental que tienen los asintomáticos y los presintomáticos —aquellos contagiados que aún no han desarrollado síntomas, pero lo harán en los días posteriores— en la difusión de la Covid.

«Aproximadamente, el 59% de todos los contagios se pro-

ducen por transmisión asintomática: un 35% por pacientes presintomáticos y un 24% de pacientes que nunca desarrollan síntomas», concluye el estudio elaborado por científicos del Centro de Prevención y Control de Enfermedades de

Estados Unidos y publicado en la revista científica *JAMA Network Open* el 7 de enero.

El papel de los asintomáticos en la transmisión ha ido proporcionalmente en aumento desde el inicio de la pandemia, gracias a la mejora en el diag-

nóstico, el rastreo de casos y la concienciación social que ha reducido notablemente los casos de pacientes con síntomas que contagian a otras personas.

«A medida que nosotros mejoramos la trazabilidad a raíz del diagnóstico precoz lo que

pasa es que los casos sintomáticos contagian menos, se producen menos casos secundarios, por lo que, proporcionalmente, aumentan los contagios de asintomáticos», explica el doctor Jesús Molina Cabrillana, portavoz de la Sociedad Española de Enfermedades Infecciosas y Microbiología Clínica (Seimc).

Los científicos autores del citado artículo optaron por emplear un modelo matemático para tratar de calcular la proporción de transmisión por parte de presintomáticos y asintomáticos, un dato difícil de corroborar sobre el terreno ante la imposibilidad de identificar a las personas que portan el virus sin manifestar ningún síntoma.

Para la estimación, los investigadores estadounidenses emplearon datos de ocho estudios de China y establecieron en cinco días el periodo medio de incubación, durante el cual, incluso las personas que acabarán por tener síntomas, no los han manifestado aún.

El resultado varía si se alarga o reduce el periodo considerado como presintomático, pero la conclusión es clara: los individuos sin síntomas son responsables de, al menos, la mitad de los contagios.

La implicación de esta circunstancia es que, si bien el contagio por parte de sintomáticos parece cada vez más controlado, en esta tercera ola los asintomáticos serán quienes protagonicen la transmisión por lo que las medidas restrictivas deberán ser cumplidas aún más escrupulosamente por toda la población.

«No pongamos solamente el énfasis en el laboratorio y en el rastreo, sino que vamos a esforzarnos en la educación sanitaria», declara el doctor Cabrillana. «Independientemente de las pruebas de laboratorio hay que aplicar las medidas. Ponerse la mascarilla, evitar aglomeraciones, distancia, higiene de manos y ventilación, eso es lo fundamental».

## 3 PREGUNTAS A...

**Jesús Cabrillana**

«**Todos somos potenciales transmisores**»



Sociedad de Enfermedades Infecciosas (Seimc)

**1 ¿Por qué podría haber ganado peso el contagio de asintomáticos a otras personas?**

Controlamos mejor los contagios de sintomáticos gracias a que se hace un diagnóstico precoz mucho mejor, por el rastreo de contactos y por la conciencia que tenemos de la enfermedad. Esto hace que se produzca un mayor porcentaje de transmisión a raíz de casos asintomáticos.

**2 Mejora el rastreo y el diagnóstico, pero los casos siguen aumentando.**

Es importante el laboratorio, pero lo más importante de todo es la educación sanitaria. Hacer una concienciación del individuo de que todos somos potencialmente transmisores.

**3 ¿Qué se busca con esa concienciación?**

Que se apliquen las medidas universales que venimos recomendando desde el principio: distancia social, uso de mascarillas y la higiene de manos, porque eso es lo que evita la transmisión por parte de asintomáticos y presintomáticos. ●

## España recibe las primeras dosis de la vacuna de Moderna

España cuenta desde ayer con dos vacunas contra la Covid, después de que a primera hora de la mañana llegaran las primeras dosis de la de Moderna, la segunda que fue autorizada por la Comisión Europea el pasado 6 de enero y que se suma a las dosis de Pfizer que desde final de año llegaron en remesas semanales de 350.000 unidades. Según fuentes del Gobierno, las dosis llegaron en torno a las 8

de la mañana en un camión que las transportaba desde Bélgica. Se encuentran en un almacén del Ministerio de Sanidad en el centro de la Península y en los próximos días serán distribuidas por las comunidades autónomas.

El ministro de Sanidad, Salvador Illa, precisó que ayer llegaron 357 cajas con 100 vacunas cada una: 35.700 dosis que entre hoy y mañana llegarán a las distintas comunidades, en

un reparto que será «equitativo», «como siempre», concluyó el titular de Sanidad.

Illá recordó además que la UE se ha comprometido a enviar a España 590.500 dosis de la vacuna de Moderna en las próximas semanas, con envíos que serán quincenales. En la cuarta semana de enero llegarán otras 52.000 dosis; en la primera de febrero, 127.900 y en la tercera de febrero, 383.900. Se sumarán a

### LA CIFRA

# 357

**cajas** con 100 dosis cada una llegaron ayer a España. La idea es que el país reciba 590.500 dosis de la vacuna de Moderna, con repartos que serán quincenales. Esta se une ya a la vacuna de Pfizer, que es la que se ha administrado hasta el momento.

las entregas semanales de 350.000 dosis de la vacuna de Pfizer hasta el mes de marzo.

El Consejo de Ministros revisó también ayer el «ritmo» del proceso de vacunación en toda España, donde se registran cifras muy desiguales entre comunidades, desde una tasa de vacunación del 79,9% sobre las dosis disponibles en Asturias o el 74,6% en la Comunidad Valenciana hasta el 25,2% en la Comunidad de Madrid. El ministro no hizo alusión a estas diferencias y se refirió al «objetivo» de que al final de esta semana el proceso de vacunación haya terminado en «todas las residen-

cias de mayores». Así, recordó que el 18 de enero empezará a administrarse la segunda dosis de vacuna a las personas que recibieron la primera en el primer día de la vacunación, el pasado 27 de diciembre.

Por otro lado, la farmacéutica AstraZeneca, que ha desarrollado su vacuna junto a Oxford, solicitó ayer la aprobación de la Agencia Europea del Medicamento. Se pronunciará el próximo 29 de enero. La UE ha firmado contratos con farmacéuticas por un total de 2.300 millones de dosis de vacunas contra la Covid-19. Pfizer y CureVac son las que más aportan. ● **C. PINAR**

# LA BORRASCA FILOMENA LAS PERSONAS SIN TECHO ANTE LA OLA DE FRÍO

## LA NOCHE MÁS GÉLIDA ENTRE EL METRO Y LOS CARTONES

Personas sin hogar resisten el frío con la ayuda de vecinos y voluntarios. También hay disponibles albergues o el suburbano

**BELÉN SARRIÁ**

belen.sarria@20minutos.es / @belen\_sarria

A las 8.15 horas Gerardo toma una bebida caliente en una cafetería próxima a la estación madrileña Diego de León. Abraza su cortado con las manos al descubierto. No lleva guantes y el termómetro marca 7 grados bajo cero, pero para este alemán lo peor ya ha pasado. «He dormido ahí», indica a una parroquia próxima. «Primero puse tres cartones debajo para que no entrase el frío y, después, me metí en dos sacos». Y enseña su macuto.

Lo cierto es que la noche del lunes ha sido la más gélida de los últimos casi 60 años. En algunas provincias de España los termómetros han llegado a marcar los 25 grados bajo cero. Es el caso de Teruel. En Ávila, las temperaturas descendían hasta los -16 °C, en Valencia, a -15 °C, y en ciertos puntos de la región madrileña, hasta los 14 grados bajo cero.

Gerardo venía escuchando los datos días atrás. Está informado gracias a una pequeña radio que lleva siempre consigo. Ni las advertencias de la Aemet han conseguido que

acuda a un albergue. «Solo fui una vez y nunca más: hay mucha droga y roban; no es un sitio digno para mí», concluye.

El próximo febrero cumplirá medio siglo de vida... y seis meses en las calles. Trabajaba de temporero en Andalucía y se vino a Madrid antes de la pandemia. «Ahora me he quedado atrapado aquí porque sin el papel –salvoconducto– no me dejan viajar».

Desde entonces busca un cobijo distinto para pasar cada noche. «Así nadie sabe dónde estoy y no me roban», cuenta. Para Gerardo esta es la mejor opción. «Me han contado que ahora se puede dormir en el metro, en la Estación del Arte, ¿no?». Precisamente este es uno de los recursos que ha habilitado la Comunidad de Madrid para que Samur Social pueda atender a las personas sin techo durante la ola de frío. Desde el pasado sábado también están abiertas las estaciones de Latina, Ópera o Tirso de Molina para esta labor. Pero «¿de qué me sirve un sitio donde no puedo dormir? Para eso me voy a un cajero, prefiero el frío», insiste Gerardo.



Arriba, una cola de personas sin hogar en una parroquia madrileña. Debajo, Gerardo y Daniel relatan cómo pasaron la noche. J. PARIS

**«Dormí en la iglesia: primero puse tres cartones para que no entrase el frío y me metí en dos sacos»**

**GERARDO**  
49 años

A las 10.00 horas los voluntarios de la parroquia donde ha hecho noche comienzan a repartir desayunos. En el banco de enfrente se sienta Antonio. Tiene 77 años y, pese a haber pasado su infancia en la sierra de Granada, «nunca» ha visto «una nevada igual». También bromea, al tiempo que da sorbos al zumo.

«Me da vergüenza que ese gorrión –mira al árbol– aguanten el frío y yo no». Antonio tampoco quiere saber nada de los centros sociales aunque, a diferencia del alemán, él suele repetir ubicación. «He dormido en un zaguán cercano a la iglesia». Lo ha hecho bajo mantas y algún cartón que encontró. «Al principio las mantas estaban muy frías y, bueno, luego poco a poco he ido entrando en calor». Así relata la que ha sido su «noche más fría», pues la siguiente la pasará dentro de un saco que le acaban de regalar los voluntarios de la iglesia.

La solidaridad se extiende a otros puntos de la ciudad. «Una vecina me regaló ayer

tres mantas». Daniel, que ahora recorre las calles de Tribunal con su carrito, ha pasado la noche en los pasillos del suburbano en Banco de España. «Hacía mucho frío», señala el hombre de origen rumano.

Gerardo, Antonio y Daniel son solo tres de los cientos de personas sin hogar que pernoctan en las calles españolas en plena ola de frío. En Barcelona, hace tan solo dos días, fallecían dos personas sin hogar de 32 y 37 años a causa de una hipotermia. Desde las administraciones locales trabajan en ofrecer el mayor número de plazas posibles ampliando, por ejemplo, sus campañas del frío. En Madrid han habilitado plazas extra más allá de

la red habitual y la campaña del frío. El total de plazas de alojamiento en Valencia, con la Operación Frío activa, asciende a más de 300: 192 en albergues, 40 en el nuevo albergue Ciutat Vella, 66 en viviendas y 41 en el Centro de Emergencias Climáticas.

En Sevilla, además de las 547 plazas de invierno, hay otras disponibles en hostales repartidos por toda la ciudad. En la capital catalana el Ayuntamiento ha habilitado 2.700 plazas en equipamientos municipales para acoger a personas sin techo, y con la ola de frío abrió 100 plazas más. La madrugada del martes solo estaban ocupadas 34, según fuentes municipales. ●

## Barcelona «repensará» los protocolos para los sintecho

La muerte de dos personas sin hogar que pernoctaban al raso en las calles de Barcelona durante la ola de frío por la borrasca Filomena llevó a la comisionada de Acción Social del Ayuntamiento, Sònia Fortes, a reconocer ayer que, tras lo suce-

dido, el consistorio «repensará» el modelo de ayuda a este colectivo de extrema vulnerabilidad.

«Obviamente», dijo, una de las hipótesis sobre la mesa es que la defunción fuera a causa de las bajas temperaturas, indicó la comisionada, que corroboró que

ninguna de las dos víctimas, de 32 y 36 años de edad, presentaba signos de violencia, aunque la investigación sigue en pie, y que solo una de ellas se había puesto en contacto con los equipos que hacen seguimiento y atienden a los sintecho. La

víctima tenía «un vínculo» con la plantilla y había rechazado en varias ocasiones entrar a un equipamiento. A lo que adujo que el consistorio no puede «obligar» a nadie a hacer uso de los servicios que ofrece.

Barcelona cuenta con 2.700 plazas para personas sin hogar en colaboración con entidades y se han añadido 100 más en noviembre. Ante el temporal Filomena se sumaron un centenar más. En la madrugada de ayer

martes fueron ocupadas 34. Algunos grupos de la oposición reclamaron al gobierno de la alcaldesa Ada Colau que revise el modelo de atención a las personas sin hogar (Operación Frío).

Desde la Fundació Arrels alertaron de «la estigmatización» que padecen las personas sin hogar que rechazan trasladarse a alojamientos temporales. «Los albergues no son ni la solución ni el modelo adecuado», declaró su director, Ferran Busquets:

«Hace falta una solución definitiva y no temporal».

La portavoz del Govern, Meritxell Budó, instó a las instituciones locales de Cataluña a «incrementar las prevenciones» con el colectivo sin hogar. Y el mayor de los Mossos, Josep Lluís Traperó, hizo llegar una orden de servicio a todos los agentes pidiendo una «actitud proactiva» hacia las personas vulnerables en el contexto de la ola de frío. ● P.C.

## LA BORRASCA FILOMENA ESPAÑA, HELADA

# El temporal deja las mínimas más extremas de los últimos 60 años

Algunas zonas de Teruel y Guadalajara registran 25 grados bajo cero, cifras que no se alcanzaban desde el año 1963



Una máquina quitanieves en una calle de Madrid. JORGE PARÍS

EMILIO ORDIZ

emilio.ordiz@20minutos.es / @20m

2021 ha empezado marcando registros históricos, en este caso de temperaturas mínimas. La borrasca Filomena se ha visto relevada por un frío como no se recuerda en más de medio siglo. De hecho, ayer se llegaron a superar los 25 grados bajo cero en Bello (Teruel) y en el municipio de Molina de Aragón (Guadalajara), que vivieron la noche más fría desde 1963, según datos facilitados por la Aemet. La localidad turolense marcó en la madrugada del lunes al martes una temperatura mínima de 25,4 grados bajo cero y la manchega registró 25,2 grados negativos a primera hora de ayer.

El alcalde de Molina de Aragón, Francisco Javier Montes, recordó que la localidad está acostumbrada a bajas temperaturas todos los inviernos, pero que no se conocían datos tan extremos desde el año 2001, cuando se alcanzaron los 24 grados bajo cero.

Las temperaturas mínimas registradas la pasada madrugada se encuentran entre el 5% más bajas del periodo de referencia, según el portavoz de la Aemet, Rubén del Campo, quien señala que «es muy poco habitual» que en una extensión tan grande se den tempe-

raturas tan extremadamente bajas. Ahí radica lo histórico de la situación que se está viviendo en toda España.

Además, en Madrid, se marcaron 7,4 grados bajo cero en el parque del Retiro, solo comparable a otro valor similar registrado en 1985. En el aeropuerto de Barajas se registraron 13,2 grados negativos, el tercer valor más bajo en el aeródromo desde que comenzaron los registros en 1945. La alerta hoy ya será amarilla en la sierra madrileña y naranja en el resto de la región. Cataluña, por su lado, ha activado al menos hasta mañana la alerta por ola de frío. La estación meteorológica instalada en el aeródromo de la localidad de Das, en Girona, registró la temperatura más baja en toda la comunidad, con 17,7 grados bajo cero, mientras que en buena parte de la provincia de Lleida los termómetros bajaron hasta los 10 grados negativos, marcando récords de temperaturas mínimas que no se vieron en los últimos veinte años. Se esperan que las temperaturas gélidas se mantengan a lo largo del día de hoy, todavía en valores negativos.

En Andalucía rozaron en la madrugada y la mañana de ayer los seis grados bajo cero. El récord se registró en el municipio cordobés de Valsequillo, con 5,9 grados negativos, seguido de Espiel, también en Córdoba, con -5,6 grados. Varios pueblos de Almería y Huelva también marcaron temperaturas de entre 5,3 y 3,6 grados bajo cero.

Por su parte, en la Comunidad Valenciana, la ciudad de Valencia registró 0,8 grados, la temperatura más baja desde el 12 de febrero de 2012. Las temperaturas más bajas en la comunidad se dieron en localidades del interior, como Ademuz (-15,5), Utiel (-11,5), Vilafranca (-10) y Fredes (-5,8).

Asimismo, según los datos registrados al cierre de esta edición (23.00 horas), un total de 457 carreteras seguían afectadas por el hielo y la nieve, con especial incidencia en la provincia de Toledo. Y es que el hielo se ha convertido ahora en el principal peligro. Desde la Aemet hacen una lectura positiva y otra menos halagüeña de cara al final de la semana: la borrasca ya se encuentra lejos de España, pero las noches «seguirán siendo largas» y las heladas «se mantendrán» durante los próximos días. Del Campo señala que cuando la nieve de día recibe la luz del sol refleja la totalidad de esta luz y no absorbe casi nada del calor, y eso hace que durante la noche el enfriamiento del suelo sea «muy, muy intenso». La conclusión es que todavía quedan por delante días complicados. ●

### ¿SABÍAS QUE...

●●● **no se marcaban datos así desde 1963?** La localidad turolense de Calamocha marcó por aquel entonces unos gélidos 30 grados bajo cero.

●●● **hay que ir a 2001 para recordar cifras similares?** La ola de frío de hace 20 años dejó temperaturas mínimas de 20 grados bajo cero.

●●● **la Aemet resalta lo excepcional de esta ola de frío?** Se están registrando temperaturas «nada habituales» en extensiones tan grandes.

●●● **cielo despejado es igual a hielo asegurado?** Al coincidir el sol con temperaturas tan bajas se favorece que la nieve se convierta en hielo.

raturas tan extremadamente bajas. Ahí radica lo histórico de la situación que se está viviendo en toda España.

Además, en Madrid, se marcaron 7,4 grados bajo cero en el parque del Retiro, solo comparable a otro valor similar registrado en 1985. En el aeropuerto de Barajas se registraron 13,2 grados negativos, el tercer valor

Le hemos dado la vuelta a nuestras tarjetas.



PUBLICIDAD

Hoy, nuestras tarjetas tienen un nuevo formato vertical, son más seguras y sostenibles. Adaptadas a un mundo que no para de cambiar para hacerte la vida un poco más fácil. **Descubre las soluciones que te ofrecemos para tu día a día en [www.bancosabadell.com/tarjetas](http://www.bancosabadell.com/tarjetas).** Porque la vida cambia, nuestras tarjetas también.

**Sabadell**  
Estar donde estés

## LA BORRASCA FILOMENA LA FACTURA DE LA ELECTRICIDAD

# La luz marca un nuevo pico e Iglesias presiona para reformar el mercado

**EL PRECIO** de la electricidad sigue al alza en la ola de frío y registra hoy el segundo coste más alto del mes

**LA CAUSA** principal es el funcionamiento del mercado, que basa el precio final en la luz más cara de generar

**UNIDAS PODEMOS** exige al PSOE negociar ya la reforma del mercado eléctrico pactada el año pasado

**LOS SOCIALISTAS** son reacios y aseguran que el crecimiento del precio de la luz estos días es «puntual»

**DANIEL RÍOS**  
danielrios@20minutos.es / @Dany\_Rios13

El precio de la electricidad sigue al alza en plena ola de frío. Ayer el coste de la luz volvió a marcar un nuevo pico, y hoy está previsto que se superen esos precios y se alcancen los 89,94 euros por megavatio y hora, el segundo precio más alto del mes, tan solo por detrás del que se cobró el pasado viernes. Y todo ello mientras los termómetros registran récords a la baja, llegando a superarse los 20 grados bajo cero en lugares como Teruel.

El aumento de los precios —que afecta a los consumidores que tienen contratado el Precio Voluntario para el Pequeño Consumidor (PVPC)— no es consecuencia de una decisión directa del Gobierno ni tampoco de un gran aumento del coste de generación, sino del funcionamiento del mercado eléctrico. Pero este incremento amenaza con crear un nuevo choque entre PSOE y Unidas Podemos, dado que los morados están presionando para acelerar la reforma energética pactada con los socialistas, quienes lo re-

chazan e insisten en que estas subidas son puntuales y cuyos planes pasan por una reforma a más largo plazo.

A grandes rasgos, son tres los culpables de que el precio de la electricidad esté creciendo estos días. Uno de ellos es la propia borrasca Filomena. Pero, fundamentalmente, la causa del aumento de los precios es el incremento del coste del gas y, sobre todo, un diseño del mercado eléctrico que provoca que el importe final que tiene que pagar el consumidor se base en el precio de la electricidad más cara de producir, que es precisamente la que se genera a partir del gas.

Así lo explica a **20minutos** Jorge Fabra, presidente de Economistas Frente a la Crisis y presidente de Red Eléctrica Española entre 1988 y 1997, quien considera que es «la regulación» actual la que provoca estas subidas de los precios. En el actual mercado, los precios de la luz para cada hora se fijan con un día de antelación, y el operador cubre el total de la demanda adquiriendo la electricidad a las eléctricas comen-



Pedro Sánchez, junto a los vicepresidentes segundo y cuarta, Pablo Iglesias y Teresa Ribera. MONCLOA

### Un impuesto o copiar el sistema de las renovables

●●● Podemos quiere aprovechar que el alza del precio de la luz ha saltado a los medios para abordar la reforma de un mercado que consideran disfuncional, y plantean dos métodos para acabar con los beneficios caídos del cielo: o bien un impuesto, o bien aplicar un sistema similar al que rige el mercado de las renovables. Los morados aseguran que llevan meses insistiendo en el asunto dentro del Gobierno, y se quejan de que la parte socialista no tiene voluntad de sentarse.

zando por la oferta más barata. La luz menos costosa es la producida a través de renovables, centrales nucleares o hidroeléctricas, dado que esas energías son más baratas que el gas y, además, no tienen que pagar derechos de emisión de gases contaminantes sencillamente porque no los emiten.

Estas energías 'baratas', no obstante, no suelen cubrir toda la demanda de España para un día. Y la parte que falta debe completarse con electricidad generada a partir de gas, que es más cara tanto por el precio del propio gas como por los derechos de emisión de productos contaminantes que deben pagar las eléctricas. El problema del mercado es que el precio que

marca esta luz 'cara' de producir es el que tienen que pagar los consumidores finales en la factura, aunque la electricidad generada a partir del gas solo representara el 1% del total.

Ese funcionamiento genera importantes beneficios a las eléctricas, dado que pueden producir luz a través de nucleares o hidroeléctricas a un coste bajo y venderla a un precio alto: el que les ha costado generar la electricidad a partir de gas natural. Y el precio del total del mix energético crece cuando sube el coste del gas, algo que ha ocurrido ahora por la mayor demanda ocasionada por el frío, así como por «deficiencias» en el suministro internacional —según explica Fabra— y por el au-

mento de la demanda de derechos de emisión por parte de una industria que percibe cierta recuperación económica.

Esos son los llamados «beneficios caídos del cielo», que PSOE y Unidas Podemos se comprometieron en su pacto de coalición a eliminar. Fuentes del Ministerio de Transición Ecológica explican que la idea de los socialistas es impulsar las renovables hasta que consigan, junto a otras energías baratas, que no haga falta la electricidad generada a partir de gas para satisfacer la demanda total.

No obstante, estas fuentes admiten que eso solo se logrará a largo plazo. Y la parte del Gobierno de Unidas Podemos insiste en que, además de potenciar las renovables, debe ponerse en marcha una nueva

#### LA CIFRA

# 89,94

euros por megavatio/hora costará hoy la factura de la luz, un nuevo pico en una semana

regulación del mercado que acabe con esos beneficios caídos del cielo. «Las empresas que explotan las centrales nucleares e hidroeléctricas» ya han recuperado sus inversiones iniciales gracias a ese mecanismo, por lo que el dinero debe destinarse «a reducir directamente el coste del suministro eléctrico», consideran fuentes moradas, que aseguran que «los elevados precios de la electricidad en nuestro país suponen cuantiosos beneficios para el reducido grupo de sociedades que forman el oligopolio eléctrico, pero empujan a la pobreza energética a millones de hogares, y conllevan problemas de competitividad para millones de empresas españolas». ●

## Madrid y Rivas piden impulsar los realojos de la Cañada Real

Los ayuntamientos de Madrid y de Rivas pedirán formalmente a la Comunidad y a la Delegación del Gobierno un nuevo impulso a los realojos previstos para diferentes familias de la Cañada Real Galiana. Así lo decidieron ayer ambos alcaldes, José Luis Martínez-Almeida y Pedro del Cura, en la primera reunión que mantuvieron tras el apagón de luz de varios sectores

que ya se prolonga durante meses. El pronunciamiento de ambos regidores tuvo una rápida respuesta de la Comisión de Seguimiento de la Cañada, que dijo ayer por la tarde que plantearía ampliar el presupuesto para comprar más viviendas con este fin.

«Es importante que todas las administraciones pongamos los recursos necesarios para desmantelar el mayor asentamiento



La Fundación Madrina entrega comida en la Cañada Real. EP

ilegal de pobreza en Europa y garantizar el derecho a una vivienda digna para todas las familias que malviven en Cañada», señaló Del Cura, que también destacó su lamento por la «soledad» a la que se enfrenta su Ayuntamiento y también el de Madrid «en situaciones así».

Desde el Consistorio madrileño insistieron en que el realojo, «especialmente en los sectores más vulnerables, es clave para avanzar hacia una solución definitiva». Fuentes municipales destacaron después que ya se ha dado una vivienda a 130 familias. Por su parte, el Comisionado respon-

dió a ambos regidores asegurando que ya estudian ampliar el presupuesto del realojo para adquirir nuevas viviendas. El aumento sería de entre cinco y seis millones de euros para comprar entre 20 y 25 nuevas casas.

La oposición señaló que las soluciones llegan tarde. Rita Maestre, de Más Madrid, indicó que la petición «llega tarde aunque todo paso es bueno» para después criticar que no ve «problemas técnicos» en el realojo sino «falta de voluntad política». Pepu Hernández, del PSOE, dijo que la situación de la Cañada ya es «insostenible». ● J. L. MACÍAS



El pasado 8 de enero hubo un incendio en un edificio de la calle Robador al arder los contadores en la planta baja. @RAVALSINDICAT

# La red eléctrica no resiste el confinamiento y el frío

El Raval y Torre Baró sufren cortes de luz desde hace un mes y medio. Colau escribió ayer a Endesa para reclamar inversiones

**CARLA MERCADER**  
cmercader@20minutos.es / @20mBarcelona

Carme Soldevilla tiene una peluquería canina en el número 34 de la calle Sant Antoni Abad de Barcelona y ayer contó que está harta porque desde principios de noviembre, unos 15 días no ha podido apenas trabajar. Es una de las afectadas por los cortes de luz que sufren de forma periódica distintos barrios de la ciudad, sobre todo el Raval y Torre Baró, desde hace un mes y medio, en una época en que los ciudadanos pasan más horas en casa a causa del confinamiento por la Covid-19 y del frío, y por lo tanto, utilizan más el suministro eléctrico. Los vecinos atribuyen las averías a una red de distribución «obsoleta», mientras que el Ajuntament la considera «mal dimensionada», aunque Endesa lo niega. Ayer la

alcaldesa, Ada Colau, movió ficha y envió una carta a la compañía para que solucione el problema de forma «urgente», y otras dos al conseller de Empresa i Coneixement, Ramon Tremosa, y a la ministra para la Transición Ecológica, Teresa Ribera, para pedir ayuda.

«No veo nada, no puedo usar la máquina eléctrica para cortar el pelo a los perros ni el secador», explicó Carme. Dijo que los cortes de luz, de entre cuatro y seis horas, han supuesto para ella una importante «pérdida económica» porque ha tenido que anular citas a clientes y se quejó de que «en ningún momento» le han «indemnizado». «Muchos días he tenido la peluquería abierta sin poder hacer casi nada solo para que la gente no pensara que había cerrado el negocio», añadió.

Apuntó también que en el barrio hay «gente muy mayor afectada que no tiene posibilidad de ver la tele ni calentarse», que un chico que tiene un bar «no puede hacer cafés» y que el responsable de una tienda de alimentación «ha tenido que tirar mucha comida» por las horas en que la nevera no ha funcionado. Ante esta situación, Carme recogió «más de 300 firmas» para denunciar el problema y las entregó al Síndic de Greuges.

«Por fin el Ajuntament se digna a hacer algo», afirmó, por su parte, Ángel Cordero, coordinador de la Xarxa Veïnal del Raval, que contó que el sábado esta asociación se reunirá para planificar «acciones de protesta».

Cordero señaló que la red eléctrica «es muy antigua, está obsoleta», y reclamó a Endesa una «actuación profunda» en vez de «chapuzas» que solo solucionan los problemas momentáneamente, porque los cortes «cada vez son más y más peligrosos». En este sentido explicó que el pasado 8 de enero hubo

un incendio en el número 21 de la calle Robador porque ardió los contadores, centralizados en la planta baja. Los equipos de emergencia atendieron a siete personas por inhalación de humo.

Ayer, dijo, hubo cortes del suministro eléctrico en la calle Riera Baixa, vía que junto a Hospital, también los sufrió el lunes y el domingo. Otras calles don-



20M.ES/CATALUNYA

Más información sobre fallos de la red eléctrica en Barcelona y otras noticias en **20minutos.es**

## Problemas también en Badalona

●●● También los vecinos de Badalona, especialmente los del barrio de Sant Roc, sufren cortes del suministro eléctrico con frecuencia. El alcalde, Xavier Garcia Albiol, criticó el lunes la falta de mantenimiento por parte de Endesa y calificó la red de «tercermundista». La Federació d'Associacions de Veïns de Badalona lamentó que la compañía esté más preocupada «por los dividendos de los accionistas» que por los clientes. Endesa atribuyó los cortes a averías «puntuales» y a sobrecargas por «conexiones irregulares» en Sant Roc.

ANÁLISIS

## MAGA



Por **Jaume Barberà**

**M**AGA es el acrónimo de *Make America Great Again*, el lema del facineroso Donald Trump y un movimiento que aglutina a otros movimientos a cuál más derechista y esperpéntico. Ahí están los *Proud Boys*, el *Boogaloo*, el *QAnon*, el *Three Percenters* (no confundir con los del 3% de aquí). Todos ultraderechistas, supremacistas, misóginos, nacionalistas blancos, adoradores y propagadores de teorías de la conspiración. Gente de odio, como el *Ku Klux Klan*. El día de Reyes irrumpieron en el Capitolio espoleados por su presidente, Donald Trump, el enviado por Dios para acabar con los inmigrantes, musulmanes, negros, comunistas, socialistas y pedófilos. El día de Reyes dieron un golpe de estado y gracias, sobre todo, a la lealtad institucional del vicepresidente Mike Pence, fallaron. No puedo creer que lo que describo

pase en la primera potencia mundial. La derecha ha entrado, desde hace unos años, en un proceso putrefacto de descomposición. Antes, gente de orden. Hoy, gente de odio. El 75% de los más de 70 millones de personas que votaron a Trump creen que hubo fraude en las elecciones y casi la mayoría de ellos apoya lo que pasó en el Capitolio. Poca broma. Una publicación, que es referente mundial de gente de orden, *The Economist*, da en la diana: *The end of the embarrassment* (El fin de la vergüenza). En España y en Catalunya también hay esa clase de gente y, evidentemente, es de derechas. Salvando las distancias, que las hay y muchas, no hace falta ser demasiado listo para saber dónde están. ●

## BARCELONA



Operación de trasplante cardíaco en el Hospital Universitario de Bellvitge. HUB

## #EfectosCoronavirus

# La pandemia redujo los trasplantes en Catalunya durante 2020

**LOS PEDIÁTRICOS**, en cambio, alcanzaron su máximo histórico el año pasado con un total de 54 intervenciones

**EL 84%** de las familias accedieron a donar órganos y tejidos el año pasado

**LA LISTA DE ESPERA** se ha reducido debido a la disminución de la actividad de consultas externas y de derivaciones

**JUDITH CALDERÓN**

judith.calderon@20minutos.es / @20mBarcelona

La pandemia de coronavirus ha afectado en todos los aspectos al sistema sanitario de Catalunya, también en cuanto al número de trasplantes realizados. Los hospitales catalanes llevaron a cabo un total de 997 trasplantes en 2020, un 23% menos que el año anterior.

Sin embargo, en cuanto a los trasplantes pediátricos, la comunidad alcanzó su máximo histórico el año pasado, con 54 intervenciones, 47 en el Hospital Vall d'Hebron y siete en Sant Joan de Déu. «2020 ha sido el quinto mejor año en cuanto a donaciones y número de

plantas realizados y donaciones recibidas el año pasado en la comunidad.

En la rueda de prensa también participaron el presidente de la Organització Catalana de Trasplantaments, Jaume Tort; el presidente de la Societat Catalana de Trasplantament y jefe de la unidad de trasplante renal del Vall d'Hebron, Francesc Moreso, y una receptora de un trasplante de corazón, Melania Rodríguez.

En cuanto a esta reducción del 23% en los trasplantes realizados en 2020, Tort destacó que se debe principalmente a la fuerte afectación de la pandemia en los hospitales durante la primera ola, lo que llenó las UCI de pacientes Covid, obligó a posponer intervenciones no urgentes y llevó a los profesionales que realizan estos procedimientos a estar en primera línea contra el virus.

«Con esa situación era imposible mantener los programas. Solo pudieron mantenerse los trasplantes pediátricos», señaló. Respecto a esto último, Vergés añadió que se debe a la baja afectación del virus en la población pediátrica en contraposición con la adulta.

Las donaciones también cayeron a causa de la pandemia, concretamente, la donación de cadáver se redujo en un 29,2% respecto al año anterior. En total, en 2020, hubo 378 donantes en Catalunya, 267 de cadáver y 111 vivos. Además, hubo un descenso de los donantes por accidente de tráfico, que se situaron en el 2,6% del total mientras que en 2019 fueron el 6,1%. Tort atribuyó estas cifras a la reducción de la siniestralidad por las restricciones y señaló que, al afectar esto «sobre todo a donantes jóvenes», seguramente este sea el motivo por el cual las donaciones cardíacas se redujeron en 2020 casi a la mitad que en 2019.

Por otra parte, el 84% de las familias accedieron a donar los órganos de sus familiares fallecidos. De hecho, las negativas se redujeron en 2020 «incluso con las dificultades que la pan-

trasplantes pese a la pandemia, lo que quiere decir que llevábamos una progresión muy buena y que, aunque es evidente que han bajado las cifras, el balance es muy positivo», dijo ayer la consellera de Salut, Alba Vergés, en rueda de prensa para presentar los datos de tras-

**«Quiero dar las gracias a los donantes. Soy muy afortunada porque, gracias a ellos, hoy estoy aquí»**

**MELANIA RODRÍGUEZ**

Receptora de un trasplante de corazón en 2020

## EN CIFRAS

## 23%

es la caída que ha sufrido el número de trasplantes en Catalunya en 2020 a causa de la pandemia de coronavirus.

## 54

es el número de trasplantes pediátricos que se llevaron a cabo en Catalunya en 2020, su máximo histórico.

## 378

donantes hubo en Catalunya en 2020, concretamente, 267 fueron donantes de cadáver y 111 donantes vivos.

## 84%

de las familias accedieron a donar órganos y tejidos. De hecho, las negativas se redujeron en 2020.



20M.ES/BARCELONA

Más información sobre la ciudad de Barcelona y otras noticias en la web de **20minutos.es**

demia ha causado a los familiares en cuanto al acceso a los hospitales y a la comunicación» destacó Tort, y añadió que las buenas cifras «son gracias a las donaciones».

En cuanto a las donaciones de tejidos, estas también cayeron en 2020, concretamente un 32,9% respecto al año anterior y los tejidos obtenidos se redujeron un 34%.

Pese a que las donaciones se incrementaron después de la primera ola, la actividad no recuperó los niveles anteriores a la pandemia. Sin embargo, los donantes de médula ósea se incrementaron en 2020 en Catalunya y pasaron de 56.509 en 2019 a 61.536.

Respecto a la lista de espera para recibir un trasplante, se ha reducido hasta los 1.073 pacientes en Catalunya debido a la disminución de la actividad de consultas externas y de derivaciones por la pandemia.

«Parece que no está entrando el número de personas en la lista que tendría que entrar. No se está pudiendo trabajar en situaciones normales. Se hacen esfuerzos, pero hay que hacer más», señaló Tort. ●

## Agreden a una mujer trans y a su pareja en el barrio de Horta

Una mujer trans y su pareja denunciaron ayer haber sufrido una agresión al atardecer en el barrio de Horta por parte de cuatro de sus vecinos. La Nina, que es como se llama la víctima del ataque, explicó a be-tvé que desde hace un año recibe acoso vecinal para que abandonen el edificio. Concretamente la Nina acusa a tres hombres y a una mujer de propinarles una paliza a ella y a su compañera, con patadas y puñetazos en la misma escalera del edificio donde viven.

Tras conocerse la agresión, el Ayuntamiento de Barcelona, la Oficina por la No Discriminación (OCD) y el centro LGTBI de Barcelona activaron el protocolo contra las agresiones transfóbicas. El regidor de Drets de Ciutadania, Marc Serra, rechazó ayer los hechos y explicó que se ha contactado con las víctimas para ofrecerles apoyo jurídico y psicológico. Las víctimas denunciarán hoy la agresión a los Mossos. ● **R.B.**

## 20'

### La carga de vehículos eléctricos será de pago

A partir del lunes 18 de enero, los más de 500 puntos de carga de vehículos eléctricos de B:SM, tanto en *parkings* como en la vía pública, serán de pago para usuarios particulares y también para profesionales. Se han creado diferentes abonos que van de los 50 a los 100 euros anuales.

### Sentencia a favor de los 'riders' de Deliveroo

El Juzgado Social 24 de Barcelona ha determinado que 748 repartidos de Deliveroo operaban como falsos autónomos. Según la sentencia, la relación entre los *riders* y la empresa es de carácter laboral. Deliveroo ya ha anunciado que recurrirá.

### Abuelven a un taxista por los desórdenes en la huelga de 2018

La Audiencia de Barcelona ha absuelto a un taxista acusado de los presuntos delitos de atentado a un agente y desórdenes durante la huelga del sector en 2018. La Fiscalía reclamaba seis años de cárcel.



LA FOTO

## Largas colas ayer en el metro



Los puntos de atención del metro de Barcelona fueron escenario ayer de largas colas de usuarios que, como es normal en el mes de enero, deben tramitar títulos de transporte. El sindicato CGT del metro de Barcelona denunció ayer en su cuenta de Twitter que las colas llegaron a ser de hasta 70 personas en el punto de

atención al usuario de la estación de La Sagrera (imagen). El sindicato denuncia la «falta de personal endémica y gestión de personal y recursos nefasta. «El día a día en el metro de Barcelona que pagan los usuarios con su tiempo, y encima con riesgo para su salud» denunciaron en las redes sociales. ● **R.B.**

# Caos político en EE UU tras la toma del Capitolio

El FBI identifica grupos que piden asaltar dependencias gubernamentales y Trump tacha de «ridículo» el 'impeachment'

**CARLOS DE BARRÓN**  
carlos.barron@practicas.20minutos.es/@carlosbarron21

Estados Unidos pasa por uno de los peores momentos de su historia democrática. La legislación de Donald Trump, en la que ha sucedido de todo y marcada por su enfrentamiento con la prensa, será recordada sin embargo por lo sucedido en sus últimos días como presidente. La toma del Capitolio ha supuesto cruzar una línea por la que seguramente deberá rendir cuentas.

Trump será presidente, salvo sorpresa, hasta el 20 de enero, cuando se celebre la ceremonia oficial del relevo en Washington. Cada movimiento que realice será mirado con lupa, porque, aunque le han suspendido las cuentas de Twitter, Instagram y Facebook, nadie sabe qué tiene pensado hacer en su última semana de mandato.

Los próximos días van a ser clave para el futuro de un país que, como el resto del mundo, sigue afectado por la pandemia y su consecuente crisis económica. Qué sucederá cuando Joe Biden asuma el poder es una de las mayores incógnitas, pero tendrá que gobernar en un país completamente dividido.

## 'IMPEACHMENT'

**CONTRA TRUMP.** Los demócratas dieron este lunes el primer paso para lanzar el cuarto *impeachment* de la historia del país, el segundo contra Trump, presentando el documento en la Cámara de Representantes. Este mecanismo, contemplado en la Constitución, se utiliza para poder juzgar y cesar a un mandatario en caso de traición, soborno o delitos y faltas graves. En él, se acusa al todavía presidente de «incitación a la insurrección» por su papel instigador en la toma del Capitolio, que terminó con cinco fallecidos.

Nancy Pelosi, presidenta de la Cámara de Representantes, aseguró que el *impeachment* se presenta «con el fin de proteger

nuestra Constitución y nuestra democracia, ya que este presidente representa un riesgo inminente para ambos». Además, quiso añadir: «El horror del vigésimo asalto a nuestra democracia por parte de este presidente se ha intensificado y, por tanto, también la necesidad de acción».

## CAPITOLIO

**SEGUNDO ASALTO.** Las imágenes que se vieron el pasado miércoles pueden volver a repetirse. Así es como piensan por lo menos miles de seguidores de Trump, como demuestran foros radicales conservadores en internet, que han comenzado a animar a sus simpatizantes a concentrarse con armas en todo el país y de nuevo en el Capitolio, con el fin de oponerse a la investidura de Biden.

«El FBI tiene información de un grupo armado identificado que tiene la intención de viajar a Washington el 16 de enero. Han avisado que si el Congreso intenta sacar al presidente [Trump] por medio de la enmienda 25 habrá un gran levantamiento», señaló el FBI en un boletín informativo.

«Luchad como en el infierno», «tengamos un juicio por combate» o «es hora de apuntar nombres y patear culos», fueron algunos de los mensajes que lanzaron Trump y otras personalidades de su partido en el mitin antes de la toma del Capitolio. Y sus seguidores les han tomado la palabra.

La teoría, en absoluto demostrada, de que ha habido un fraude electoral, ha calado muy hondo en las mentes de los seguidores de Trump, que utilizan ahora ese discurso para legitimar su violencia, a pesar de que el republicano ha agotado todas las vías legales para demostrarlo.

## WASHINGTON

**ESTADO DE EMERGENCIA.** En su enésima contradicción, Trump ha decidido decretar, hasta el 24 de enero, el estado de emergencia en el distrito de Columbia, en cuya capital, Washington D.C., se llevará a cabo la investidura de Biden. Trump ha aludido a «condiciones de emergencia» ante la inauguración presidencial para tomar esta decisión, que permite al Depar-

tamento de Seguridad Nacional y a la Agencia Nacional para el Manejo de Emergencias intervenir y ayudar a las fuerzas de seguridad de la ciudad en caso de ser necesario.

La alcaldesa de Washington, Muriel Bowser, había pedido horas antes reforzar la seguridad tras lo sucedido hace apenas una semana en el Capitolio, en un momento en el que la policía está en el punto de mira. Su actuación durante el asalto dejó en evidencia los temidos sistemas de seguridad de los que presumen en Estados Unidos, y ha provocado la dimisión de

Steven Sund, jefe de la policía del Capitolio, así como la suspensión de dos agentes y la investigación de otros diez.

Por último, tras los avisos del FBI de que se están organizando ataques y protestas armadas por todo el país, pero en concreto en Washington, el 20 de enero las autoridades tendrán una nueva oportunidad de demostrar su efectividad.

## TRUMP

**SIGUE AZUZANDO.** Donald Trump ha considerado «absolutamente ridículo» que se le va-

ya a abrir otro juicio político en el Congreso por el asalto al Capitolio del pasado miércoles, y ha advertido que está causando «un tremendo enfado».

Trump realizó estas declaraciones en la Casa Blanca poco antes de salir de viaje hacia Texas para visitar las labores de construcción del muro fronterizo, y en medio de la tensión política que vive el país.

A su juicio, el *impeachment* que ha anunciado la presidenta de la Cámara de Representantes, la demócrata Nancy Pelosi, es «absolutamente ridículo» y «una continuación de la

mayor caza de brujas de la historia de la política».

Ante la pregunta de si piensa dimitir, como ha solicitado la oposición demócrata, Trump evitó dar una respuesta directa: «No queremos violencia», afirmó. No obstante, el presidente saliente no mostró ayer ningún remordimiento tras sus discursos incendiarios antes de la toma del Capitolio: «La gente pensó que lo que dije fue totalmente apropiado». Además, en conversaciones privadas ha deslizado que detrás del asalto podrían estar miembros del movimiento antifascista Antifa. ●



## #SupercopaEspaña

## KOEMAN, A POR SU PRIMER TÍTULO

El Barça se enfrenta hoy a la Real Sociedad en Córdoba en la primera semifinal de la Supercopa. El holandés quiere estrenar su palmarés como técnico azulgrana

R. RIOJA

rioja@20minutos.es / @raulriojazubi

El primer título de la temporada en España se dirime a partir de hoy con el comienzo de la Supercopa de España. Para empezar, se disputa hoy (21 h) en Córdoba la primera semifinal entre Barcelona y Real Sociedad, mientras que mañana es la segunda, que mide a Real Madrid y Athletic.

El Barça llega en su mejor momento de la temporada, que coincide con la mejor racha goleadora de Leo Messi. Cuatro goles en los últimos dos partidos han hecho que el conjunto blaugrana encadenara tres victorias seguidas que le reenganchan a la lucha por la Liga. La Supercopa, el torneo que le costó el puesto el año pasado a Ernesto Valverde tras caer ante el Atlético, tiene aroma a reválida para un equipo que ha dejado muchas dudas en esta campaña, especialmente cuando le ha tocado enfrentarse a equipos de alto nivel.

«El fútbol es tan raro que a veces parece que estás bien, ganando los partidos, y eso puede cambiar rápidamente. Últimamente el equipo está confiado, muy concentrado en cada partido, también hemos mejorado en ese sentido. Cuando no tenemos el balón el equipo está bastante junto



Cuatro goles en los dos últimos partidos lleva Leo Messi. Todas las miradas, en el argentino. EFE

## R. SOCIEDAD - BARCELONA



y no deja muchos espacios. Hay muchas cosas que estamos mejorando, sobre todo la diferencia es que los jugadores tienen más confianza», explicó sobre el buen momento que atraviesa su equipo un Ronald Koeman que busca su primer título como entrenador del FC Barcelona.

Sin Gerard Piqué, Sergi Roberto, Philippe Coutinho y Ansu Fati, todos ellos lesionados de larga duración, la buena noticia llegó con la presencia en la convocatoria de Ronald Araujo, que no pudo jugar el sábado en Granada

al sentir molestias musculares durante el calentamiento.

El once parece bastante claro, con el esquema que ha funcionado en las últimas semanas. Pedri acompañará a los dos centrocampistas, Busquets y De Jong, y las bandas serán para Dembélé y Griezmann, con Messi arriba con libertad de movimientos.

«Hay más gente llegando desde medio campo y arriba tenemos jugadores que por su calidad y libertad en el campo pueden hacer mucho daño al contrario. Defensivamente también parece que estamos

trabajando bien. Es un margen de confianza que nos hemos ganado en los últimos partidos», relató Koeman.

Al contrario que el Barça, la Real Sociedad no llega a un buen nivel. Solo ha sumado una victoria en sus últimos doce partidos (entre Liga y Europa League), acusando en exceso las lesiones de hombres



20M.ES/DEPORTES

Fútbol, baloncesto, tenis, Fórmula 1... consulta toda la información sobre el mundo del deporte en nuestra web.

importantes como Mikel Oyarzábal y David Silva. En el Nuevo Arcángel sí estará el primero, pero el canario sigue de baja, clave en el esquema de Imanol Alguacil.

Pese a ello, Koeman no quiere confianzas, más con el recuerdo del apretado 2-1 entre ambos equipos de hace unas semanas. «El partido de Liga fue muy interesante. Los primeros 45 minutos del Barça fueron fantásticos y la segunda fue diferente, su reacción fue muy buena y tuvimos problemas. Será un partido muy interesante porque los dos equipos querrán jugar». «Después de un inicio tan grande a la Real últimamente le está costando más viendo los resultados, pero para mí es uno de los mejores equipos del campeonato futbolísticamente hablando», añadió el holandés sobre la Real. ●

## El Atlético tumba 2-0 al Sevilla y aumenta su ventaja de líder en la Liga

Un Atlético sólido y eficaz se llevó la victoria ante el Sevilla en el duelo aplazado de la primera jornada liguera (2-0). Los rojiblancos fueron más efectivos ante un equipo hispalense que tuvo más el balón pero que nunca encontró la manera de hacer daño.

La victoria refuerza aún más el liderato del Atlético. Cuatro puntos más tiene que el Real Madrid y siete que el FC Barcelona... con dos partidos menos disputados que sus dos grandes rivales. Esta Liga cada vez tiene mejor pinta para los colchoneros. Por su parte, el Sevilla se lleva una de-

rota que entra en el guion de la temporada, no es un drama. Se mantiene en la sexta posición con uno y hasta dos partidos menos que sus predecesores, el objetivo de la Champions sigue a tiro.

Rakitic avisó a los dos minutos en un córner, pero no fue más que un espejismo, esa fue la mejor ocasión sevillista en la primera mitad. Pese a que el dominio del partido no estaba claro, las mejores llegadas estaban siendo colchoneras hasta que llegó el gol rojiblanco. Lemar desbordó por el medio, Trippier ganó la banda y Correa recibió en el área para de-

finir con precisión con un tiro pegado al palo.

Pese a que el Sevilla se echó para adelante en busca del empate, el que estuvo a punto de sentenciar fue Luis Suárez, que recibió en el área y se sacó un disparo que sacó con muchos apuros Bono.

Tras el descanso, de nuevo una ocasión sevillista nada más comenzar el periodo. Un disparo algo escorado de En-Nesyri se encontró con Oblak, siempre seguro. Y como en la primera parte, esa llegada fue de nuevo un espejismo. El Sevilla dominó, controló el partido y tuvo más el balón pero nunca encontró la manera de meter mano a un Atlético sólido en el centro del campo e infranqueable en defensa.

Dos llegadas de Koundé, imperial entrando al área desde atrás, fueron las dos mejores oportunidades del Sevilla, pe-

ro ninguno de sus centros encontró rematador, de nuevo la zaga colchonera fue capaz de solventar la situación.

Joao Felix y Saúl entraron al campo y ambos fueron muy importantes. El portugués dio un respiro al Atlético con sus arrancadas desde atrás y el centrocampista marcó el gol que sentenció el encuentro.



Trippier felicita a Correa tras su gol ante el Sevilla. EFE

Un pase al espacio lo recogió Marcos Llorente, siempre potente, y su centro atrás lo recogió el centrocampista madrileño para, con tiempo más que de sobra, sacarse un disparo ajustado al palo que puso el segundo en el marcador. No se rindió el Sevilla en los casi quince minutos que quedaban, pero la suerte nunca pudo haber marcado un gol que hubiera dado emoción al partido pero su remate, con todo a favor, se estrelló en el palo y evitó un final de partido tenso.

El Atlético amarró los tres puntos y sigue con su rumbo imparable hacia un título de Liga que no gana desde 2014. Ni siquiera la solidez de un buen Sevilla fue capaz de frenar a un equipo que solo ha empatado dos partidos y perdido uno de 16. ●

## Font y Laporta: puntos de vista distintos sobre las elecciones

Un día después de que los precandidatos presentaran las firmas necesarias para hacer oficial su candidatura, Víctor Font denunció que la Junta Electoral está validándolas sin el número de socio, por lo que considera que no se cumple el protocolo. Además, Font cree que pese a que es necesario unas elecciones cuanto antes, si hay socios que no pueden votar debido a la pandemia, se deberían aplazar.

Laporta, por su parte, cree imprescindible que haya ya elecciones. «El Barça no puede estar más sin presidente. Estamos perdiendo unas oportunidades de oro, como el mercado de invierno o empezar a aplicar un plan de choque para revertir la situación económica». ● R. D.

20'

## El Huesca cesa como técnico a Michel...

El equipo oscense decidió destituir, en la madrugada de ayer y tras la derrota ante el Betis, a su entrenador, Michel Sánchez. El Huesca es colista de Primera División, a seis puntos de la salvación, y el nuevo preparador del conjunto altoaragonés es Pacheta.

## ... y el Alavés a Machín

El cuarto técnico cesado en Primera fue Pablo Machín. La derrota del Alavés ante el Cádiz este domingo le ha costado el puesto al técnico soriano pese a que el conjunto babazorro está fuera de los puestos de descenso. Su sustituto será Abelardo Fernández en la que será su segunda etapa al frente del equipo vitoriano.

## ¿Bajada de sueldo a los jugadores de la Ligue 1?

Los clubes franceses de fútbol iniciaron ayer una reunión con el sindicato de jugadores para negociar una reducción de sueldo de los futbolistas de la Ligue 1 a causa de las consecuencias económicas de la pandemia y del fiasco de los derechos de televisión.

## Despidos en Mallorca

El Mallorca despidió ayer al centrocampista peruano del filial Bryan Reyna y a su compañero Samu Alex Pinto por saltarse el toque de queda.

## Victoria del Granada

El Granada se impuso ayer a Osasuna (2-0) en un partido aplazado de la cuarta jornada. Luis Suárez y Darwin Machís marcaron los goles nazaríes.



Sainz y Barreda, en dos bellas postales de la etapa disputada ayer. EFE



# La suerte abandona definitivamente a Sainz en el Dakar

DAVID SÁNCHEZ DE CASTRO  
@SanchezdeCastro

Quedan pocos días para que acabe el Dakar 2021, y el tiempo se acaba para los candidatos españoles, que vieron cómo la etapa 9, con salida y llegada en Neom al borde del Mar Rojo, les dejaba al borde del KO. Muy mal se le tiene que dar lo que queda de raid a Nacho Cornejo y, especialmente, a Stéphane Peterhansel para no levantar el título en motos y coches respectivamente el viernes en Jeddah. Lo tienen muy cerca, casi hecho, aunque en el Dakar...

Tanto el madrileño como Barreda tuvieron varios problemas que les alejan mucho de la primera posición en sus categorías

El Dakar es de esas carreras que 'eligen' a sus ganadores, y este año no le ha tocado suerte a Carlos Sainz. Necesitaba no tener más problemas en esta recta final de raid y ayer los tuvo de todos los colores: a los habituales

problemas de navegación, la gran pesadilla de este año, se les unieron un pinchazo al inicio de la especial y una avería en los frenos. El Matador y Lucas Cruz tuvieron que detenerse para arreglar este problema en su Mini, y por el camino se dejaron 22 minutos y medio con Peterhansel.

Al gallo le salió una etapa redonda, pese al arreón final de su compatriota Mathieu Serradori que llevó su Century al límite en una etapa muy larga para disputarle la victoria a *monsieur* Dakar. Ayer era su día, ya que ni si-

quiera se le escapó la victoria de etapa: Serradori rompió en el kilómetro 385, cuando venía en cronos de arrebatarla al francés.

Para más gloria de Peterhansel, al doble problema de Sainz se le unió también el doble pinchazo de Nasser Al-Attiyah, a quien le metió 12 minutos exactos. El catari cae a los 17:50 en la general, una diferencia casi imposible de remontar salvo accidente, avería o fallo externo de Peter, algo que puede ocurrirle hoy ya que abre pista y eso siempre da un punto de dificultad. Solo queda agarrarse a eso para la esperanza del catari y del madrileño.

Sobre dos ruedas, esta etapa 9 ha supuesto el final de uno de los grandes candidatos: Toby Bricomanía Price. El australiano sufrió un serio accidente mediada la etapa y fue evacuado a un hospital de Tabuk en heli-

cóptero, con traumatismo en un brazo y un hombro. Es el fin del australiano en este Dakar, que había comandado con brillantez.

Sin él, ahora la victoria final se la jugarán, como en esta etapa, Cornejo y Kevin Benavides, que fue el vencedor del día con poco más de un minuto y medio de margen sobre el chileno, su compañero en Honda, entre los que se coló al final Ricky Brabec, que en origen entró a 22 minutos pero al que le devolvieron buena parte por haberse parado a socorrer a Price.

## Parte de la etapa sin frenos

●●● Carlos Sainz definió como «difícil» la etapa de ayer por un problema en el sistema de frenos. «Ha sido un tramo complicado para nosotros. Uno de los frenos se aflojó, perdimos el líquido e hicimos la especial con la parte de atrás sin frenos y con poquito delante. Ha sido muy difícil», dijo el madrileño, último ganador del Rally Dakar en la categoría de coches. El Matador está ya a más de una hora del líder, con pocas opciones de revalidar su victoria.

Cornejo sale del duro bucle de Neom (también fue evacuado por otro accidente el hermano de Kevin, Luciano) con casi 11 minutos y medio de colchón al frente de la clasificación.

Para Benavides fue una victoria de etapa muy emotiva, ya que se cumplía un año de la muerte de Paulo

LA CIFRA

13

veces ha ganado ya Peterhansel el Dakar, y este año parece que sumará la 14

Gonçalves, buen amigo y compañero de equipo, a quien le dedicó su actuación.

Aunque no queda del todo descartado, Joan Barreda lo tiene castaño oscuro para darle la vuelta a la situación y ganar su primer Dakar. Bang-Bang llegó a meta a 14:29 de Benavides, con lo que acumula ya 29 minutos en la clasificación tras Cornejo. Queda aún margen, pero solo puede ir al ataque en lo que resta de raid si quiere aspirar a la campanada. Y eso, visto lo visto, no es su fuerte en esta edición.

Por último, el chileno Giovanni Enrico (Enrico Racing Team) se estrenó como ganador en la novena etapa del Rally Dakar, cuya general en la categoría de *quads* comanda con total comodidad el argentino Manuel Andújar (7240 Team). ●

## Higgins lidera la victoria del Barça en Moscú (75-87)

La decimonovena jornada de la Euroliga se saldó con la victoria del Barcelona y las derrotas del Baskonia en Turquía y del Valencia en Milán. Para hoy queda el partido del Real Madrid, que recibe al Estrella Roja.

El Barça no desaprovechó su visita al colista de la Euroliga, el Khimki Moscú ruso, y sumó una nueva victoria al imponerse con claridad por

75-87, en un encuentro donde impuso su superioridad en la segunda mitad. La buena actuación de Higgins (18 puntos) hizo inútil el gran partido de Shved (23).

Peor le fue al Valencia Basket, que ofreció su peor versión en su visita al Olimpia Milano, que le acabó derrotando con claridad (95-80).

Y también cayó un desdibujado TD Systems Baskonia ante el Fenerbahçe Beko, 96-76, en un partido dominado por Nando De Colo, que no dio opción a los vascos, que tampoco lograron salvar el average. ● R. D.

20"

### «Sensaciones muy buenas»

La campeona olímpica de bádminton, Carolina Marín, reanuda hoy la competición en el Abierto de Tailandia, al que acude con «muchas ganas de volver y sensaciones muy buenas en la pista» para «empezar con buen pie» el año.

### A la final

El español Mario Vilella se ha clasificado para la última ronda de la previa del Abierto de

Australia de tenis, pese a no jugar ante el argentino Francisco Cerúndolo, que dio positivo por Covid-19.

### Calendario de F1: el comienzo, en Baréin

La organización del Mundial de Fórmula 1 desveló ayer el calendario revisado para la temporada 2021, que deja el Gran Premio de Baréin como cita inaugural de la temporada entre el 26 y el 28 de marzo y retrasa Australia al mes de noviembre. España contará con una carrera en Barcelona el fin de semana del 9 de mayo.

### Aclaración sobre el dopaje con cocaína o cannabis

Una concentración de 10 nanogramos por mililitro de orina, en el caso de la cocaína, o de 180 nanogramos en el de los cannabinoides. Estos son los límites por debajo de los cuales la Agencia Mundial Antidopaje (AMA) considera que un deportista ha consumido dichas drogas con un fin «social», no para mejorar su rendimiento competitivo, por lo que un positivo en un control antidopaje se registrará como «positivo fuera de competición».

LA FRASE

«Donald Trump será el próximo presidente de los Estados Unidos. Hay operaciones militares ahora para conseguirlo»

DAVID WOOD  
Exjugador de baloncesto de la ACB, que participó en el asalto al Capitolio





## Eloy Arenas

### «En ocasiones la verdad puede ser grosera»

#### 20MINUTOS CON...

**‘Burundanga’ lleva ya diez años en cartel, con Eloy Arenas como veterano en una comedia que habla de la verdad y las segundas oportunidades**

ISRA ÁLVAREZ  
ialvarez@20minutos.es / @ialvar

Once temporadas y diez años sobre los escenarios. *Burundanga* (Teatro Maravillas de Madrid) es una comedia alocada sobre la verdad, la mentira y las segundas oportunidades en la que Eloy Arenas lleva desde que se estrenó. O quizá no, quizá solo trabaja su personaje...

**¿Qué es *Burundanga*?** Es una comedia romántica sobre dos estudiantes que deciden darle al novio de una de ellas unas gotitas de escopolamina, que se usa como suero de la verdad, eres incapaz de mentir... y acaban por descubrir cosas que no habían preguntado.

**¿Se liaría parda si no pudiéramos mentir?** Sí (risas). En los primeros momentos sí, pero nos acostumbraríamos. Sería un conflicto interesante, porque la mentira no deja de ser un mecanismo de defensa. A veces se miente por necesidad. Otra cosa es el engaño.

**No hay nada más sincero que una mentira piadosa, ¿no?** Eso es bondad. Las mentiras pia-

dosas son eso. Por ejemplo, preguntarle a tu chica si tienes muchas canas y te hacen mayor y que ella te diga: ‘No, te hacen más interesante’... son ocasiones en las que la verdad podría ser grosera.

**¿Cuál es el secreto de la longevidad de *Burundanga*?** El secreto lo tiene el público, que ha seguido viniendo y ha mantenido el boca a boca constante. Lo primero que hacen al salir de la obra es coger el móvil y recomendarla con mensajes a sus conocidos... o ponen comentarios y opiniones en los canales de venta y siempre son positivos.

**¿Curioseas en esas opiniones?** ¡Que si lo hago! Ya te digo que sí, ¿qué te crees? (risas).

**¿Es por ego, por mejorar, por curiosidad?** Únelo todo. Normalmente salgo satisfecho porque el *feedback* que provoca la risa es muy grande y desde el escenario sabes que estás gustando mucho y ves la reacción al final, cuando aplauden y se ponen de pie. Pero es un poco como en la obra, es: ‘Vale, pero ¿qué pensáis de verdad de mí?’. Y te vas directamente a las opiniones a saber lo que dicen los espectadores que han pagado y no tienen por qué mentir.

**Lleva muchos años haciendo este papel...** Yo estrené la obra, hace diez años, y soy el único que permanece en ella porque mi personaje puede cumplir años, mientras que los de los demás no. Mi personaje tiene que ver con el tardofranquis-

mo, así que tiene que tener una edad avanzada. Han pasado ya 37 actores por la obra.

**¿Ha visto la obra desde fuera alguna vez?** La he visto un par de veces, porque durante una temporada tuve un *cover* que hacía mi personaje, porque me coincidía con la grabación de una serie. Y un día que no tenía grabación fui a verla.

**¿Es como encontrar a tu pareja con otro en la cama?** Pues algo muy parecido... Eran sensaciones encontradas. Primero porque estaba viendo a mi

**«Ver a otro actor haciendo tu personaje provoca sensaciones encontradas»**

**«Dejo que el personaje tenga su propia vida y yo me quedo fuera, eso me desintoxica bastante»**

**«El teatro lleva unos 3.500 años en crisis y no va a perder ahora esa costumbre»**

#### LA OBRA

### Un argumento y dos tramas

Dos actrices «muy jóvenes y divertidísimas», Ariana Bruquera y Rebeca Brik, interpretan a dos estudiantes que deciden drogar al novio de una de ellas para acabar descubriendo que él y su gran amigo, interpretados por Asier Iturrriaga y Raúl Peña, tienen algo que ocultar. En medio de ese lío aparece un empresario que acabará actuando de «tutor» de los dos jóvenes, despistados y en crisis.



personaje, el que yo había creado, hecho por otro actor que al mismo tiempo le había puesto su personalidad. Por momentos le miraba y decía ‘pues yo lo hago mejor’, y a ratos ‘qué gracia tiene eso que acaba de hacer’. Me gustó mucho ver a mis compañeras de frente y al final lo disfruté muchísimo. **En diez años de interpretar esta función habrá habido muchas anécdotas...** Tropezones que hemos dado en el escenario, un sofá en el que me fui a sentar y casi me catapulto... Una vez tuvimos que parar una función por una señora que se reía tanto que era un cacareo, era imposible seguir. Paramos y le dijimos que tenía una risa encantadora, pero que si la podía contener. Pero mientras yo le decía eso, ella seguía riéndose y tuvimos que parar la obra, relajarnos un poquito, les conté unas cuantas cosas y después retomamos.

**¿Aún dicen a menudo eso de ‘mucho parking lleno’?** Yo lo he cambiado por ‘mucho *parking* lleno’, porque ya no se cagan los caballos y las funciones son en el centro... Si pone *parking* lleno, teatro lleno (risas).

**¿Cómo hace para no perder la fuerza o la ilusión tras diez años haciendo el mismo texto?** Llegó un momento en el que decidí darle rienda suelta al personaje y entonces yo dejé de salir al escenario, el que sale es mi personaje. Físicamente estoy yo, pero no hablo yo, dejo que el personaje tenga su propia vida y yo me quedo fuera, eso me desintoxica bastante.

**¿El sueldo lo reparten?** El sueldo me lo quedo yo, lo siento. Total, a él le encanta salir sin mi control.

**Pandemia, crisis... y el teatro sigue saliendo adelante, ¿es inmortal?** El teatro lleva unos 3.500 años en crisis y no va a perder ahora esa costumbre. Supera las crisis y, como empezó en Grecia, el verdadero sentido de la palabra crisis es crecimiento, así que después de una pandemia y una crisis... el teatro vuelve a crecer.

**¿Compensa el oficio de actor, lo recomendaría?** El teatro es artístico y es netamente vocacional, hay que sentirlo. Y si lo sientes, ya no te preocupa lo demás. A unos les va mejor, a otros menos bien y a otros mal. A cualquiera que se planteara ser actor le preguntaría: ¿qué sientes? Y si lo que sientes es necesidad, adelante.

**¿Cómo empezó usted?** Mi madre y mi tía hacían teatro musical y en más de una ocasión a mí me subían al escenario donde yo hacía de raterillo en una zarzuela. Y ahí me relacioné con este mundo, con las sensaciones, con la conexión con el público. Hacer gozar a los espectadores me parecía algo muy noble. ●

## « A VUELTAS CON EL IDIOMA

### Administrar o suministrar una vacuna



Por **Fundéu**

**A**dministrar, y no suministrar, un medicamento a un paciente es el verbo adecuado para indicar que se le hace tomarlo, que se le aplica.

Es frecuente leer y escuchar: «Las vacunas están siendo suministradas a todos los grupos de riesgo», «los ambulatorios valencianos ya han suministrado la vacuna contra la gripe A a más de 12.000 personas» o «por lo tanto, cualquier tratamiento será más efectivo si es suministrado en las primeras etapas de la enfermedad».

Sin embargo, tal como recoge el Diccionario de la lengua, suministrar significa ‘proveer a alguien de lo que se necesita’, mientras que administrar tiene, entre otras acepciones, la de ‘aplicar, dar o hacer tomar un medicamento’. Así, una vacuna la suministra una farmacia o un centro médico, pero la administra el enfermero.

En las frases anteriores, por tanto, si se quiere expresar que se están aplicando las vacunas y los tratamientos, lo adecuado habría sido: «Las vacunas están siendo administradas a todos los grupos de riesgo», «los ambulatorios valencianos ya han administrado la vacuna contra la gripe A a más de 12.000 personas» y «por lo tanto, cualquier tratamiento será más efectivo si es administrado en las primeras etapas de la enfermedad». ●

Elaborado por **Fundéu**, fundación patrocinada por la agencia Efe y el BBVA, que tiene como objetivo contribuir al buen uso del español en los medios. [www.fundeu.es](http://www.fundeu.es)

# EL REVOLUCIONARIO CEREAL MARINO CRECE EN CÁDIZ

El cocinero Ángel León (Aponiente) y su equipo cultivan en el mar un nuevo superalimento sostenible y nutritivo

R. C.  
cultura@20minutos.es / @20m

La zosteria marina es una gramínea acuática. Hace años crecía en tierra firme, pero después evolucionó y comenzó a desarrollarse en el mar de manera salvaje. Produce semillas, flores y frutos, no debe confundirse con las algas y está en peligro de extinción. El cocinero Ángel León (Aponiente) y su equipo se fijaron en ella hace más de tres años y hoy la cultivan de manera controlada en Cádiz, donde tienen una plantación de 3.000 metros cuadrados.

Esto, según reflejó la revista *Time* hace solo unos días, es toda una revolución, ya que supone la disponibilidad de un nuevo cereal para consumo humano que no necesita ni fertilizantes, ni químicos ni nutrientes adicionales y que, además, es un superalimento. Porque las propiedades que aporta la zosteria no solo pueden compararse con las del arroz, el trigo o el maíz, sino que son superiores en algunos aspectos. A saber: tiene un 82% de hidratos de carbono, un 13% de proteínas, menos de un 2% de grasa, al-

tas concentraciones de vitaminas del grupo B (B1, B2 y B3, al menos) y ácidos grasos esenciales como omegas 3 y 6.

Dicen León y su equipo que, una vez cocinado, este novedoso cereal es «como una pasta al dente». Que tiene un sabor «aromático, vegetal y yodado» y que con él se puede hacer harina y, por tanto, pan. El cocinero, que se ha convertido en todo un investigador del fondo marino –se le conoce como el chef del mar–, ha asegurado a la agencia Efe que es «muy interesante a nivel gastronómico», además de un «nuevo camino que se abre para el mundo».

No solo piensa al decir esto en su tierra, Cádiz, con una situación económica actual extrema y con unas salinas y esteros ideales «para el desarrollo de los ecosistemas de comunidades de plantas y animales, terrestres, acuáticos, costeros y marinos», sino en lugares como África. La zosteria, que es una fanerógama marina –uno de los cuatro tipos que existen en Europa y de los 67 que hay en el mundo–, necesita para salir adelante una alta salinidad,

fuertes corrientes y oleaje, bajos niveles de luz; a cambio, evita la erosión subacuática, protege frente a fenómenos climáticos extremos y mitiga el ascenso del nivel del mar, entre otras cosas.

Cuando vieron qué tenían entre manos, León y su equipo del laboratorio de Aponiente, en el que se encuentra el biólogo marino Juan Martín, acudieron a un comité científico de Naciones Unidas, que avaló que el grano obtenido «era un ingrediente nuevo» que nunca se había consumido. A partir de ahí se pusieron a trabajar. «Hemos conseguido sembrar como un vivero. No esperábamos que esta planta se aclimatara tan bien. Este es el verdadero hito», ha dicho el cocinero a Efe.

León es una mente inquieta. Ya en 2009 sorprendió en Madrid Fusión poniendo sobre la mesa, nunca mejor dicho, el plancton marino; diez años después, volvió a dejar con la boca abierta al públi-



Ángel León está al frente de Aponiente (El Puerto de Santa María, Cádiz), con tres estrellas Michelin. APONIENTE



La zosteria marina es una gramínea acuática. APONIENTE

co del mismo congreso con su «sal viva», con la que se puede cocinar el pescado –u otro producto– en pocos segundos y sin necesidad de fuego. Por supuesto, del mar ha logrado también extraer aceites, azúcares, tomates, setas...

A raíz de su último descubrimiento, Aponiente ha decidido crear el primer y único



20M.ES/CULTURA

Lee este y otros reportajes, así como entrevistas y noticias de la sección de Cultura, en nuestra página web.

centro especializado de I+D en cultivos vegetales marinos del mundo. El objetivo es poder pronunciar algún día las palabras «huerta marina». «Es una oportunidad preciosa para la naturaleza, para el ser humano. Un camino precioso empieza», afirma León. La comunidad gastronómica –y no solo– espera impaciente su próximo hallazgo. ●

## HISTORIAS CON FOTO

### El juego de cartas 'UNO' ya tiene 50 años

El popular juego de cartas *UNO*, que nació en una barbería de Cincinnati (Ohio, Estados Unidos) ha cumplido medio siglo de vida. Para celebrarlo, la casa Mattel lanzará este 2021 una edición especial que incluirá, entre otras cosas, una moneda dorada exclusiva y una norma nueva. Asimismo, celebrará una serie de campeonatos *online* para aficionados de todo el mundo. Hace solo unos meses, además, lanzó en España en colaboración con la ONCE la edición *UNO Braille*, que permite jugar a las personas ciegas o con discapacidad visual. ● R. C.



Cartas del juego UNO con indicaciones en braille. MATTEL

20"

#### Gasto digital récord en videojuegos en 2020

El gasto digital en videojuegos en España alcanzó en 2020 la cifra récord de 104 millones de euros. La mayoría (78%) proviene de los juegos *free-to-play*, como *Among Us*, *Subway Surfers*, *Garena Free Fire* y *Pubg*.

#### Lana del Rey lanzará nuevo disco en marzo

La cantante estadounidense Lana del Rey publicará su próximo disco, *Chemtrails over the Country Club*, el 19 de marzo. Ya ha adelantado algunos temas y en la portada aparece rodeada por sus mejores amigas.

#### 'Mi niña', de Wisin, triunfa en Billboard

La canción *Mi niña*, que forma

parte de *Los Legendarios*, el próximo disco del reguetonero puertorriqueño Wisin, ha alcanzado el primer puesto en las listas Latin Airplay y Latin Rhythm Airplay de Billboard.

#### 'Morbius' aplaza su estreno hasta octubre

La película *Morbius*, protagonizada por Jared Leto y que tenía previsto su estreno el próximo marzo, no llegará a los cines hasta el 8 de octubre como consecuencia de la pandemia, anunció Sony. La cinta se centra en el villano de Spider-Man.

#### Los actores emergentes de la Berlinale

El festival de cine de Berlín, la Berlinale, presentará del 23 al 25 de febrero a sus actores emergentes en un acto virtual previo a la celebración del certamen, que no acogerá un evento con público hasta el mes de junio.

## TELEVISIÓN

# De patrulla contra los narcos en el Campo de Gibraltar



‘Crónicas’ muestra cómo las fuerzas de seguridad luchan contra el gigantesco entramado de los clanes de la droga

R.C.  
cultura@20minutos.es / @20m

En los últimos dos años y medio, casi 8.000 personas han sido detenidas por narcotráfico en el Campo de Gibraltar. Esto es consecuencia de un plan especial que aprobó el Ministerio del Interior, con el que quiso reforzar su estrategia para combatir el contrabando y la red criminal en la zona.

Un equipo de reporteros del programa *Crónicas*, de La 2 de TVE, se ha acercado allí para constatar los esfuerzos de las fuerzas de seguridad contra los clanes de la droga y de esta forma estrena la nueva temporada

de este espacio de vibrante actualidad. En *La Línea entre el bien y el mal*, las cámaras comprueban cómo se intenta frenar por tierra, mar y aire la entrada de hachís desde Marruecos a la Línea de la Concepción (Cádiz) y cómo, asimismo, la ilegalización de las narcolanchas ha cambiado totalmente la manera de operar de los traficantes.

Por otra parte, los espectadores podrán ver cómo la violencia ha aumentado debido a la presión policial: en las habituales persecuciones, algunos conductores prefieren embestir a los coches de las fuerzas de seguridad antes que perder la mercancía y entregarse.

El programa muestra que en todo esto hay implicados tanto jóvenes —que se dedican a vigilancia y descargar— como grandes capos. ●

## Cuándo y dónde

HOY, A LAS 00.00 H, EN LA 2 DE TVE.

## QUÉ VER HOY

### SERIES



#### Einstein

ATRESERIES. 22.40 H

El brillante, seductor y excéntrico Felix Einstein Winterberg, bisnieto de Albert Einstein es, al igual que su antepasado, un auténtico genio. El joven padece una enfermedad hereditaria y el consumo de drogas le mete en líos.



#### La caza: Tramuntana

LA 1. 22.10 H

La sargento Campos y el cabo Gamero viajan a la isla de Mallorca para resolver el caso de Bernat, una de las personas más queridas del pueblo de Tramuntana. Detrás del homicidio se guardan misterios sin resolver entre los vecinos.



#### Love is in the air

TELECINCO. 22.00 H

Eda se enfrenta al joven y rico heredero Serkan Bolat cuando pierde, por su culpa, la beca que le iba a permitir estudiar en Italia. Para enmendar su error, Bolat le propone un trato: si acepta ser su prometida, le ayudará a pagar sus estudios.

### CINE



#### ‘El silencio de los corderos’

LA 1. 23.20 H

El FBI busca a un asesino que elige a sus víctimas entre mujeres jóvenes con problemas de obesidad. Sus cadáveres aparecen en distintos lugares pero todos tienen algo en común: están desollados. El FBI recurre a Hannibal Lecter.



#### ‘Little Tokyo: ataque frontal’

LA SEXTA. 22.30 H

Un policía de origen chino que vive en Los Ángeles y que se ha asimilado completamente a la cultura americana, es emparejado en el trabajo con un policía occidental que ha sido entrenado en Japón.



#### ‘Mothman, la última profecía’

PARAMOUNT. 22.00 H

Afectado todavía por la muerte de su esposa tras un extraño accidente, el periodista John Klein tiene una avería en su automóvil. La comisaría local le habla de hechos inexplicables que han sucedido hace poco.

### VIARIOS



#### DEPORTES

#### El chiringuito

MEGA. 00.00 H

Josep Pedrerol y su equipo siguen cada noche acercando la última hora deportiva, los planes de los equipos, los futuros fichajes... y como no podía ser de otra forma: el mejor y más esperado debate.



#### ACTUALIDAD

#### En el punto de mira

CUATRO. 22.50 H

Programa de investigaciones en profundidad, desde distintos ángulos y en aquellos puntos del planeta donde se producen las noticias. Ofreciendo una visión de 360 grados de cada asunto tratado.



#### ENTRETENIMIENTO

#### El hormiguero

ANTENA 3. 21.45 H

Pablo Motos recibe la visita de las actrices Andrea Duro y Angy Fernández para hablar de uno de los estrenos más esperados de los últimos meses, el de *Física o Química. El Reencuentro*.

## PROGRAMACIÓN

Parrilla completa y otros servicios (tiempo, sorteos...), en nuestra web: [20M.ES/SERVICIOS](http://20M.ES/SERVICIOS)

### LA 1

06.30 Telediario matinal.  
08.00 La hora de La 1.  
13.00 Las cosas claras.  
15.00 Telediario 1.  
15.55 Info. territorial.  
16.15 El tiempo.  
16.30 Mercado central.  
17.20 Servir y proteger.  
18.15 Acacias 38.  
19.10 El cazador.  
20.00 España directo.  
20.30 Aquí la tierra.  
21.00 Telediario 2.  
22.10 La caza: Tramuntana.  
23.20 Cine: *El silencio de los corderos*.  
01.10 Cine: *El Topo*.  
03.10 La noche en 24 h.

### LA 2

08.55 Jardines con historia.  
09.30 Aquí hay trabajo.  
09.55 La aventura del saber.  
11.00 Documentales.  
12.25 Cine: *Capitán Apache*.  
13.55 Documentales.  
15.45 Saber y ganar.  
16.30 Grandes documentales.  
18.10 Documenta2.  
19.00 Documentales.  
19.55 Arqueomanía.  
20.30 Documentales.  
22.00 Documaster.  
00.00 Crónicas  
00.45 Documentales.

### ANTENA 3

08.55 Espejo público.  
13.20 Cocina abierta.  
13.45 La ruleta.  
15.00 Noticias 1.  
15.45 Deportes.  
16.02 El tiempo.  
16.30 Amar es para siempre.  
17.45 Ahora caigo.  
19.00 ¡Boom!  
20.00 Pasapalabra.  
21.00 Noticias 2.  
21.30 Deportes.  
21.35 El tiempo.  
21.45 El hormiguero.  
22.45 Cine: 3 bodas de más.  
00.40 Cine: Thi Mai, rumbo a Vietnam.

### CUATRO

07.30 Mejor llama a Kiko.  
07.55 ¡Toma Salami!  
08.50 El bribón.  
09.45 Alerta Cobra.  
12.25 Mujeres y hombres y viceversa.  
13.15 El concurso del año.  
15.10 Deportes Cuatro.  
15.40 El tiempo.  
15.45 Todo es mentira.  
17.00 Todo es mentira bis.  
17.35 Cuatro al día.  
20.00 Cuatro al día a las 20.00 h.  
20.15 Deportes Cuatro.  
20.55 El tiempo.  
21.05 First dates.  
22.50 En el punto de mira.  
03.00 Puro Cuatro.

### TELECINCO

07.00 Informativos.  
08.55 El programa de Ana Rosa.  
13.30 Ya es mediodía.  
15.00 Informativos.  
15.40 Deportes.  
15.50 El tiempo.  
16.00 Sálvame limón.  
17.00 Sálvame naranja.  
20.00 Sálvame tomate.  
21.00 Informativos.  
21.40 El tiempo.  
21.50 Deportes.  
22.00 Love is in the air.  
00.00 Cine: *Un buen partido*.  
01.40 Cine: *Duerme pequeña*.  
03.05 La tienda en casa.

### LA SEXTA

06.00 Minutos musicales.  
07.30 Previo Aruser@s.  
09.00 Aruser@s.  
11.00 Al rojo vivo: previo.  
12.30 Al rojo vivo.  
14.00 LaSexta Noticias 1.  
15.35 Jugones.  
15.10 LaSexta Meteo.  
15.45 Zapeando.  
17.15 Más vale tarde.  
20.00 LaSexta Noticias 2.  
20.55 LaSexta Clave.  
21.15 LaSexta Meteo.  
21.25 LaSexta Deportes.  
21.30 El intermedio.  
22.30 Cine: *Little Tokyo: ataque frontal*.  
00.15 Cine: *Amenaza solar*.

### TV3

06.00 Noticias 3/24.  
07.30 TN Matí.  
08.30 Els matins.  
11.00 Planta baixa.  
13.55 Telenotícies comarques.  
14.30 Telenotícies migdia.  
15.38 Cuines. Pa de plàtan.  
15.55 Com si fos ahir.  
16.29 Tot es mou.  
20.15 Està passant  
21.00 Telenotícies vespre.  
22.05 APM?  
22.48 Teatre. *Un dia qualsevol*.  
00.27 Més 324.  
02.02 Noticias 3/24.  
04.00 Rumba a l'estudi.

## HORÓSCOPO

Por Amalia de Villena

**Aries** No solo crees que algo en tu entorno está mejorando, es que llevas razón porque hoy comprobarás que dentro de ciertos asuntos que no levantaban cabeza, se ve la luz al final del túnel. Respiras.

**Tauro** Sal y haz todo lo que puedas dentro de un orden para pasar un día fuera de un círculo que quizá te está aprisionando demasiado con alguna exigencia fuera de lugar. Tu pareja, si tienes, tiene mucho que ver.

**Géminis** Hoy estarás muy feliz con las noticias que te llegan sobre la resolución de un conflicto. Se aleja un enemigo porque la suerte estará de tu lado y eso te hace querer celebrar esas buenas informaciones. Hazlo.

**Cáncer** Averiguas algo que necesitabas saber para seguir en una dirección o en otra en un asunto legal. Será de gran ayuda para encauzar el tema mucho mejor en función de tus intereses. Lo ves todo más claro.

**Leo** Alguien te va a proponer un reto de alguna clase, quizá algo relativo al ejercicio físico o relacionado con el organismo o tu imagen y lo cierto es que te lo vas a tomar muy en serio. Pondrás toda la carne en el asador.

**Virgo** Ya puedes respirar con mucha más tranquilidad en eso que antes no te dejaba dormir con calma. Solucionas un problema en el que algo se te escapaba, pero la intervención de un familiar es fundamental.

**Libra** No creas que unas palabras que recibes son malintencionadas, porque aunque no lo creas, no lo son. Simplemente, puede que esa persona esté tensa o pase por un mal momento. No hagas demasiado caso.

**Escorpio** Hay en ti una especie de ansia de transformación de lo que tienes a tu alrededor y te planteas qué puedes hacer para cambiar la realidad. El primer paso es mirar en tu interior y variar tu mirada.

**Sagitario** Recibes una llamada o un mensaje que te pone alerta en un tema económico. Debes vigilar atentamente para que la tecnología no te juegue una mala pasada en este asunto. Mira bien tus cuentas.

**Capricornio** La luna nueva hoy en tu signo va a traerte alguna influencia algo oscura que te hará dudar de algo o de alguien. Quizá sea solo algo pasajero, pero no te fiarás demasiado de un socio o de un amigo.

**Acuario** Si no te centras en escucharte, si no miras en tu interior más a menudo, no vas a avanzar en el camino que te propones. Lo frívolo está bien porque debes relajarte, pero mira también lo más serio de ti.

**Piscis** Un tema creativo va a estar rondando por tu mente hoy y pensarás las posibilidades que tienes de convertirlo en un proyecto de éxito en todos los sentidos. Alguien te apoya y te echa una mano.

🎁 | HOY FIRMA

## Helena Resano Quitando nieve

**L**o admito: yo también estoy cansada de contar noticias insólitas, impredecibles, históricas. Ya no me cabe ni un titular más. Solo pido un día normal y, si puede ser, detrás de ese día normal, otro más. Y si completamos así una semana, pues oye, feliz. Sí, yo también era de las que pensaba que con el año nuevo pasaríamos página y aquí estamos, parpadeando todavía por todo lo que hemos visto en esta semana. Trump, Filomena y el frío polar. Y solo llevamos 13 días de este año que prometía tanto, al que tanto añoramos y soñamos allá por abril. Y aquí está, sepultándonos en una montaña de nieve y de frío como carta de presentación.

**Soy de las que piensa que de todo hay que sacar el lado positivo. Si la vida te da limones... ya sabes**

**No hace falta caerse bien para arrimar el hombro y juntar fuerzas para salir**

Pero soy de las que piensa que de todo hay que sacar el lado positivo, aprender, sacar la garras que tenemos dentro y tirar para adelante. Si la vida te da limones... pues ya sabes. Así que el otro día, tras la gran nevada, tocó limpiar nuestra calle. Esa que vimos durante meses desde la ventana, tocó ayudar a los vecinos a los que saludábamos desde los balcones, retirarles las ramas del coche a quien se le habían desplomado. Y de nuevo, sonreír, porque volvías a unirte hombro con hombro con esa persona que hasta hace nada, apenas saludabas cuando te la cruzabas en el portal. Redescubrir a tus vecinos.

Ahí estábamos muchos, unos con palas (es increíble lo poco preparados que estamos). Las únicas que conseguimos en nuestra urbanización fueron la del jardinero y las tres que tenían unos vecinos franceses (no me preguntéis por qué, pero tenían 3, ¡3!). Los que no tenían palas salieron con las bandejas del horno, sí, las negras

que llevan todos los aparatos de serie. Resultaron ser el mejor sustituto de la pala tradicional. Te deslomas más, cierto, pero limpias que es una barbaridad. Y cuando vieron a los mayores deslomados, ahí salieron los más jóvenes, a relevarnos, y los pequeños a echar una mano con las botas, con lo que podían. A media mañana éramos unas 14 personas que, a poquitos, habíamos conseguido hacer un pequeño caminito hasta la puerta. Incluso logramos que uno de los vecinos saliera con su coche camino del hospital. Acabamos agotados, pero sonriendo. Juntos lo habíamos logrado. Al día siguiente, los que teníamos que salir a trabajar andando, podíamos sortear la salida más o menos. Hay vecinos a los que no soportas nunca, ni con nieve ni sin ella, pero da igual. No hace falta caerse bien para arrimar el hombro y juntar fuerzas para salir. Y con eso te quedas.

El otro día leía que no debemos extraer lecciones de cada cosa insólita que nos ocurra. Es cierto, no es obligatorio, pero prefiero ir aprendiendo de lo que me va pasando para no agotar mi vida lamentándome todo el rato. Con la de momentos impredecibles que llevamos, como me quede en la queja, me voy a convertir en una vieja gruñona y de esas ya hay demasiadas. Solo pido un día normal, pero mientras tanto déjenme disfrutar de haber tenido una burbuja de sonrisas quitando una nieve que nadie quería. ●

Helena Resano es periodista



🔔 | COLUMNA

## El ombligo de Madrid



Por **Álex González**  
Periodista

**D**e pequeño siempre me dijeron que el pez grande se come al pequeño. Es una ley de la naturaleza y los seres humanos, aunque a muchos se le olvide, formamos parte de ella. Instintivamente sentimos necesidad de saber qué pasa cuando algo afecta a un gran número de personas. Los medios buscan la noticia. Habituales de nuestras parrillas televisivas son ya los especiales sobre elecciones americanas, pero vamos a poner otro ejemplo. En el mundo del fútbol, los ciudadanos de países donde las ligas son de menor relevancia, se fijan en los equipos de las competiciones más grandes. Es habitual que alguien de Suecia, Ecuador, Tanzania o Pakistán siga el fútbol italiano, español o inglés, que son los predominantes, seguidos del alemán o el francés. El motivo es que hay mejores jugadores, mejores transmisiones y se mueve más dinero.vende más.

Ante la crítica que he podido observar en las redes sociales me viene una reflexión. Es entendible que el lugar donde habitan siete de los 47 millones de habitantes del país, que genera más de un 19% del PIB y donde residen el presidente del Gobierno, los ministros y el jefe del Estado sea más noticiable ante un acontecimiento imprevisto e histórico. Que la capital y ciudad más poblada se vea obligada a cerrar el transporte por carretera, por tren y por aire, es noticiable. Que encima miles de personas estén atrapadas en las calzadas regionales no debe sembrar duda alguna, y más cuando se movilizan recursos públicos como la Unidad Militar de Emergencia.

Como dice Andrés Trapiello: Madrid es el que, en política y en casi todo lo demás, dice al resto de España «por aquí» o «por aquí no». Nadie tiene que sentirse ofendido por ello siempre que se haga con respeto. ●

📱 | TRICKY TRAPPER

Por **Álvaro Terán**



🔊) NOS DICEN LOS LECTORES

### Políticos en zona catastrófica

Nos llevaban anunciando la gran nevada en el centro español desde hace unos días, para que las autoridades políticas tomaran medidas para la prevención y coordinación por muy posibles efectos adversos para la población, tanto para su movilidad como para su seguridad. El alcalde madrileño dijo que Madrid estaba preparada para los previsibles 20 cm, según él, que se esperaban para toda la región y que ya se habían activado los planes de emergencia, con miles de voluntarios y profesionales, más de 700 vehículos y 57 máquinas quitanieves. Pero la realidad le desbordó y Madrid ha sido un caos, tanto en movilidad como en seguridad, con gente con comportamientos irresponsables frente a la Covid, celebrando no sé qué. Gracias a la UME la normalidad va recuperándose lentamente, pero nuestros políticos siguen en otra historia, la suya, la zona catastrófica. **Vicen Jato**, Madrid

📧) Escríbenos a [lectores@20minutos.es](mailto:lectores@20minutos.es)

Las cartas no deberán superar los 800 caracteres (espacios incluidos). 20minutos se reserva el derecho de editar o extraer los textos.

🐦) EN TWITTER

¿Sabéis si el chip que te inyectan con la vacuna es compatible con Android? [@firufirulais13](https://twitter.com/firufirulais13)

La pala de Moderna entra en la fase 3 de ensayos en acerías. [@norcatalan](https://twitter.com/norcatalan)

No sabéis poner la mascarilla, como para poner las cadenas al coche. [@ElGripao](https://twitter.com/ElGripao)

¿Ya no estáis disfrutando de la nieve que solo pasa una vez en la vida? [@sayneonormal](https://twitter.com/sayneonormal)

Vivo con el miedo a que no me arranque el coche y aparezca Pablo Casado con una batería nueva y un bote de anti-congelante. [@Maria37Muchos](https://twitter.com/Maria37Muchos)

**20 minutos**

Una publicación de  
**20 MINUTOS EDITORA, S. L.**

**HENNEO**

Directora  
**Encarna Samitier**  
Subdirectores  
**Jesús Morales y Raúl Rodríguez**  
Redactores jefe  
**Álex Herrera, Pablo Segarra y Melisa Tuya**  
Redes  
**José M<sup>a</sup> Martín Camacho**

© 20 Minutos Editora, S.L.  
Todos los derechos reservados. Adicionalmente, a los efectos establecidos en los artículos 32.1 y 33.1 de Ley de Propiedad Intelectual, 20 Minutos Editora, S.L. hace constar, respectivamente, la correspondiente oposición y reserva de derechos, por sí y por medio de sus redactores o autores.

EDITA  
**20 Minutos Editora, S.L.**

PUBLICIDAD (BLUEMEDIA): **Joan Alegre** (director general), **Gabriel González** (director Madrid), **Mercè Borastero** (directora Barcelona) y **Rocío Ortiz** (directora Andalucía). Tel: 91 701 56 00

Coordinación y Tráfico **Rafael Martín** Operaciones **Héctor M<sup>a</sup> Benito**. Administración **Luis Oñate**

**Madrid** Condesa de Venadito, 1. 28027 Madrid. Tel: 91 701 56 00  
**Valencia** Avda. Benito Pérez Galdós 13. 46007 Valencia. Tel: 96 350 93 38  
**Barcelona** Passeig de Gràcia, 11. 08007 BCN. Tel: 93 470 62 50  
**Andalucía** Plaza del Duque, 1. 41002 Sevilla. Tel: 95 450 07 10

[20minutoseditora@20minutos.es](mailto:20minutoseditora@20minutos.es)

Imprimen **Impresa Norte, S.L.U.** Bermont, C. G. Penibética, y **CREA**  
Depósito Legal: M-10774-2012

Con Línea Directa ahorras mucho en el seguro de tu casa, lo lógico es cambiarte, ¿no?



PAGARÁS MENOS EN  
TU SEGURO DE HOGAR.  
**GARANTIZADO.**

Línea Directa te ayuda.  
**917 701 772**



[lineadirecta.com](http://lineadirecta.com)

Promoción válida hasta el 30/06/2021. Aplicable solo a seguros procedentes de otras compañías sobre el precio de renovación con coberturas similares. Sujeto a normas de suscripción y a las condiciones de la promoción. Consúltalas en [www.lineadirecta.com](http://www.lineadirecta.com).

